

**Санкт–Петербургский государственный университет**

***Мэй Жуйцзюй***

**Выпускная квалификационная работа**

***Коммерческое суррогатное материнство в России и Китае***

Уровень образования:

Направление 39.04.01 «Социология»

Основная образовательная программа магистратуры

21.М02–с «Социология в России и Китае»

Научный руководитель:

кандидат социологических наук, доцент кафедры

культурной антропологии и этнической социологии

**Шишкина Евгения Владимировна**

Рецензент:

доктор социологических наук, профессор

кафедры социально-политических наук

Санкт-Петербургского государственного университета

телекоммуникаций им. проф. М.А.Бонч-Бруевича,

**Геращенко Людмила Ивановна**

Санкт–Петербург

2023

Оглавление

**[Введение](#_Toc135066416)** [3](#_Toc135066416)

[**Глава 1. Развитие и текущее состояние коммерческого суррогатного материнства** 7](#_Toc135066417)

[**1.1.** **Коммерческое суррогатное материнство в России** 7](#_Toc135066418)

[**1.2.** **Состояние индустрии коммерческого суррогатного материнства в России** 16](#_Toc135066419)

[**1.3. Суррогатное материнство в Китае** 21](#_Toc135066420)

[**1.4. Состояние отрасли коммерческого суррогатного материнства в Китае** 24](#_Toc135066421)

[**1.5. Развитие и текущее состояние коммерческого суррогатного материнства в других странах** 27](#_Toc135066422)

[**Глава 2. Эмпирическое изучение проблемы коммерческого суррогатного материнства в Китае и России** 38](#_Toc135066423)

[**2.1. Основы изучения проблемы коммерческого суррогатного материнства в Китае и России** 38](#_Toc135066424)

[**2.2. Анализ материалов анкетного опроса** 43](#_Toc135066425)

[**Заключение** 62](#_Toc135066426)

[**Список литературы** 65](#_Toc135066427)

[Приложение 1 69](#_Toc135066428)

[**Анкета** 69](#_Toc135066429)

# **Введение**

Суррогатное материнство является методом вспомогательного воспроизводства, который означает, что женщина с возможностью рождения использует современные медицинские технологии для беременности и родов для других. Суррогатное материнство можно разделить на два типа: в зависимости от наличия генетической связи, полное суррогатное материнство и частичное суррогатное материнство. Полное суррогатное материнство означает, что суррогатная мать предоставляет свои яйцеклетки, а рожденный ребенок несет свои гены, а частичное суррогатное материнство означает, что суррогатная мать не предоставляет яйцеклетки, а гены ребенка предоставляются клиентом; в зависимости от наличия оплаты. Безвозмездное суррогатное материнство (также называемое альтруистическим суррогатным материнством) и оплачиваемое суррогатное материнство (также называемое коммерческим суррогатным материнством). Коммерческое суррогатное материнство означает, что суррогатная мать принимает поручение по суррогатному материнству в первую очередь для получения денежного вознаграждения.

Суррогатное материнство - это очень старое явление. Самый ранний случай суррогатного материнства, зафиксированный в письменной форме, появился в Библии. Закон и обычаи древнего Вавилона также разрешали суррогатное материнство, главным образом для того, чтобы избежать того, чтобы бесплодные женщины были брошены мужьями. Оплачиваемое суррогатное материнство началось примерно со Средневековья. Прогресс науки и техники, социальное развитие и изменение взглядов обеспечили необходимые условия для суррогатного материнства в современном смысле. В 1944 году успешно проведено оплодотворение человеческого эмбриона in vitro; в 1976 году в США появился первый контракт на суррогатное материнство; в 1978 году родился первый ребенок из пробирки; в 1985-1986 годах была успешная беременность типа суррогатного материнства в США.

Суррогатное материнство имеет разные описания и вызывает разное отношение в зависимости от культурного контекста. В древнем Египте были записи о фараонских женах, использующих своих служанок в качестве суррогатных матерей. В древнегреческой мифологии также есть много историй о рождении потомства между богами и смертными через посредников, например, сын Зевса и Геры Гефест был извлечен из бедра его матери Геры дочерью Зевса Афиной. В средневековой Европе также были легенды о том, как аристократия и королевские особы использовали суррогатных матерей для наследования крови или власти, например, король Англии Генрих VIII когда-то подозревал, что его четвертая жена Анна Кливская родила его единственного сына Эдуарда VI через служанку. Однако все это лишь слухи или вымышленные истории без достоверных доказательств и не являются примерами реального суррогатного материнства.

В некоторых литературных произведениях суррогатное материнство рассматривается как жертва, преданность или трагедия, например, первый китайский фильм на тему суррогатного материнства «Родной язык». В таких романах «Туманный город-сирота», «Дама с камелиями», «Сто лет одиночества» отражаются социальные проблемы или конфликты человеческой природы.

Нэнси из «Туманный город-сирота» - это женщина, которую Фэгин заставил выйти на улицу, чтобы выжить, ей приходится делать неприятные вещи. Она также является суррогатной матерью, она когда-то родила ребенка для Сайкса, но ребенок умер. Нэнси имеет искаженную любовь к Сайксу, она готова пожертвовать для него всем, даже своей жизнью.

Маргарита из «Дамы с камелиями» общается с богатыми мужчинами в обмен на деньги и роскошную жизнь. Она также является суррогатной матерью, она когда-то родила ребенка для мужчины, но ребенок был отдан другим на воспитание. Маргарита имеет скрытую материнскую любовь к своему ребенку, она часто навещает его и покупает ему подарки. Пилар Тернер из «Сто лет одиночества» - хозяйка борделя, которая имеет отношения со многими мужчинами, но не замужем. Она также является суррогатной матерью, она приняла поручение от бесплодных пар, чтобы помочь им получить потомство. Пилар Тернер не имеет никаких чувств к своим детям, она просто считает их сделкой.

В некоторых религиях суррогатное материнство считается грехом, противоречащим воле Бога или нравственно неприемлемым, например, католицизм, ислам и т. д .; в некоторых странах суррогатное материнство считается свободой, правом или выбором, например, США, Россия и т. д.

Коммерческое суррогатное материнство - это суррогатное материнство в обмен на деньги. Происхождение и развитие коммерческого суррогатного материнства тесно связанр с такими факторами как закон, экономика и спрос на фоне современных репродуктивных технологий и глобализации. Современные репродуктивные технологии делают суррогатное материнство возможным решением, предоставляя надежду парам, которые не могут естественным путем иметь детей. Глобализация позволяет рынку суррогатного материнства пересекать границы, формируя отношения между спросом и предложением и разницу в ценах.

США является одной из первых стран, где коммерческое суррогатное материнство было легализовано, а также одним из крупнейших рынков. После первого юридически признанного случая оплачиваемого суррогатного материнства в 1976 году коммерческое суррогатное материнство постепенно развивалось в США в огромную отрасль. Другие страны, такие как Индия, Таиланд, Украина и т. д., также стали популярными направлениями для коммерческого суррогатного материнства, главным образом из-за низких цен, слабого контроля и высокого спроса. Однако коммерческое суррогатное материнство также вызывает множество споров и проблем, таких как конфликты законов, определение гражданства, этика и мораль, защита прав человека и т. д.

Коммерческое суррогатное материнство является методом вспомогательного воспроизводства, а также социальным явлением, затрагивающим право, этику, экономику, культуру и другие аспекты.

**Целью** данной работы является изучение явления коммерческого суррогатного материнства в России и Китае, анализ причин его возникновения, существующих проблем, оказываемого воздействия и различий между двумя странами.

Россия и Китай являются странами с большим населением и сталкиваются с социальными проблемами, такими как снижение рождаемости и ускорение старения населения. Однако эти страны имеют совершенно разные позиции по отношению к чувствительной теме коммерческого суррогатного материнства: российское законодательство разрешает и регулирует коммерческое суррогатное материнство, тогда как китайское законодательство запрещает любую форму суррогатного материнства. Это приводит к значительным различиям между двумя странами в отношении размера рынка коммерческого суррогатного материнства, характеристик участников, процесса обслуживания, управления рисками, этических споров и т. д.

В данной работе исследовании используются два метода: обзор литературы и опрос. Сбор и обработка соответствующих законодательных актов, книг, отчетов о политике, научных статей, новостных сообщений, информации на сайтах и других материалов; выявление информации об истории развития коммерческого суррогатного материнства в России и Китае, правовых и моральных рамках, размере рынка, существующих проблемах и т. д., а также проведение сравнительного анализа. Опрос проводится путем разработки и распространения онлайн-опросника для сбора мнений и отношений граждан России и Китая к коммерческому суррогатному материнству и проведения статистического анализа.

На основе обзора литературы и опроса будет предложена своя точка зрения и рекомендации в целях раскрытия глубоких причин и логики явления коммерческого суррогатного материнства в двух странах, оценки его плюсов и минусов для личности, семьи и общества; предоставление ссылок для выбора рождения личности, а также рационализация и нормализация коммерческого суррогатного материнства в России и Китае.

# **Глава 1. Развитие и текущее состояние коммерческого суррогатного материнства**

## **Коммерческое суррогатное материнство в России**

Россия является одной из немногих стран мира, которые разрешают коммерческое суррогатное материнство, а также одним из основных мест назначения для пар, которые не могут иметь детей и хотят обратиться к процедуре коммерческого суррогатного материнства.

Легализация суррогатного материнства в России произошла вскоре после распада СССР. В 1992 году был создан Международный центр репродуктивной медицины (ICRM) в Санкт-Петербурге, который стал крупнейшим центром вспомогательного воспроизводства в Европе. В 1995 году этот центр провел первую программу ЭКО в России, всего через 9 лет после первого рождения суррогатного ребенка в США. В том же году понятие «суррогатное материнство» было включено в Семейный кодекс Российской Федерации. Однако на тот момент это было лишь начальным признанием «суррогатного материнства» как социально и юридически признанного понятия, которое еще не было достаточно для поддержки настоящих услуг коммерческого суррогатного материнства.

В 2003 году Министерство здравоохранения Российской Федерации выпустило приказ №67 «О применении методов вспомогательного воспроизводства для лечения бесплодия у женщин и мужчин», когда программа ЭКО начала полностью освобождаться от контроля со стороны медицины. Этот документ также установил медицинские критерии для выбора суррогатных матерей. В 2005 году суррогатное материнство как метод лечения бесплодия вошло в обычную практику акушерства и гинекологии в России. В том же году родилось всего 90 детей с помощью ЭКО. С тех пор рынок удваивается каждый год. А в последние годы скорость роста, кажется, увеличилась еще больше.

Согласно законодательству России, гетеросексуальные пары и одинокие женщины могут легально искать услуги суррогатного материнства после предоставления медицинских документов о бесплодии. Гомосексуальные пары и одинокие мужчины исключены. Заказчик может выбрать традиционное суррогатное материнство или суррогатное материнство беременности, использовать свои или пожертвованные яйцеклетки / сперматозоиды для ЭКО и имплантировать эмбрион в матку суррогатной матери. Заказчик может заключить контракт с суррогатной матерью и оплатить соответствующие расходы. После рождения заказчик может непосредственно зарегистрироваться как законный родитель без процедуры усыновления. Суррогатная мать не имеет никаких прав и обязанностей в отношении рожденного ребенка.

Российское законодательство относительно свободное и четкое в отношении коммерческого суррогатного материнства, обеспечивая легальную и стабильную среду для коммерческого суррогатного материнства. Российское законодательство о коммерческом суррогатном материнстве включает в себя следующие положения:

- Суррогатная мать должна быть старше 20 лет и уже иметь хотя бы одного своего ребенка.

- Суррогатная мать должна подписать письменное соглашение, соглашаясь отказаться от всех прав и обязанностей по отношению к рожденному ребенку после родов.

- Суррогатная мать может получить разумное вознаграждение от заказчика, но не может использовать это как основной источник дохода.

- Заказчик должен быть женатым или одиноким взрослым человеком с медицинским подтверждением того, что он не может естественным путем иметь детей или имеет высокий риск беременности.

- Заказчик может быть гражданином России или иностранным гражданином, но должен соблюдать российское законодательство и условия договора.

- Заказчик может выбрать использование своих или пожертвованных сперматозоидов или яйцеклеток для искусственного оплодотворения или ЭКО.

- Заказчик может выбрать использование своих или пожертвованных эмбрионов для переноса эмбрионов.

- Заказчик может выбрать традиционное суррогатное материнство или суррогатное материнство беременности, но должен указать это в договоре.

- Заказчик может выбрать поддержание контакта с суррогатной матерью или изоляцию, но должен указать это в договоре.

- Заказчик может непосредственно зарегистрировать рожденного ребенка как своего законного ребенка после родов без прохождения каких-либо судебных процедур или процедур усыновления.

- Заказчик может скрыть способ рождения при регистрации рожденного ребенка и не предоставлять никакой информации о суррогатной матери или доноре.

Эти законодательные положения обеспечивают четкую и защищенную рамку для коммерческого суррогатного материнства в России, позволяя заказчику и суррогатной матери действовать в соответствии с законом и избегать многих возможных споров и рисков.

В отношении коммерческого суррогатного материнства существует этический спор о том, является ли это продажей детей. В России покупка и продажа детей является нарушением закона и морально-этических норм. Согласно статье 127 Уголовного кодекса Российской Федерации, торговля детьми является серьезным преступлением и может быть наказана до 15 лет лишения свободы. Кроме того, покупка и продажа детей противоречит основным правам человека и гуманистическим принципам, наносит вред физическому и психическому здоровью и развитию детей, нарушает достоинство и интересы детей. Кроме того, покупка и продажа детей противоречит ценностям православия, которое считает, что каждый ребенок является даром от Бога и должен быть уважаем и любим. Поэтому некоторые опрошенные выступают за запрет или ограничение коммерческого суррогатного материнства для защиты интересов женщин и детей, поддержания ценностей семьи и общества; считается, что коммерческое суррогатное материнство является эксплуатацией способности женщин к рождению для получения денег, товарификацией женщин и детей; также подвергает их риску стать жертвами торговли людьми, продажи органов; коммерческое суррогатное материнство наносит ущерб целостности и стабильности семьи, разрушает естественное формирование отношений между родителями и детьми. Будущие родители могут отказаться от ребенка в случае его болезни, прекратить беременность суррогатной матери и заново оплодотворить. Таким образом, ребенок становится продуктом, который можно выбросить в любое время, что разрушает ценность ребенка и человеческой жизни.[[1]](#footnote-1)

Другие считают, что коммерческое суррогатное материнство является разумной и законной вспомогательной репродуктивной технологией, отношением договора, основанным на свободном выборе и добровольном обслуживании, индивидуальной услуге, удовлетворяющей различные потребности и желания. Они поддерживают или терпят коммерческое суррогатное материнство в уважении к правам женщин и детей и содействии разнообразию и толерантности семьи и общества. Эта услуга не может быть равносильна продаже детей. Платя за услугу, люди покупают право считаться родителями и получают статус матери и отца, а не новорожденного ребенка.[[2]](#footnote-2)

Действительно ли ребенок, рожденный беременной женщиной, принадлежит ей? До развития вспомогательных репродуктивных технологий это был вопрос без сомнений. Но теперь этот вопрос вызывает сомнения. С помощью вспомогательных репродуктивных технологий (ЭКО, искусственное оплодотворение, перенос эмбрионов и т. д.) можно пересадить оплодотворенную яйцеклетку другого человека в матку беременной женщины, чтобы она забеременела и родила ребенка. Новорожденный действительно рождается из тела беременной женщины, но его гены (наследственный материал) не принадлежат этой беременной женщине, а принадлежат родителям, предоставившим сперматозоиды и яйцеклетки. Беременная женщина рожает ребенка, это отношение беременности (или отношение размножения), а родители, предоставившие сперматозоиды и яйцеклетки, и младенец имеют генетическое отношение. Какое из этих двух отношений определяет, кто является родственником младенца? Это новая проблема, которую развитие вспомогательных репродуктивных технологий представляет современному человеку. В будущем коммерческое суррогатное материнство может вызвать еще больше споров и перемен под влиянием таких факторов как общественные взгляды, научно-технический прогресс, изменения законодательства и т. д.

В 2016 году было проведено исследование,[[3]](#footnote-3) в котором сотрудники московских медицинских клиник, предоставляющих услуги коммерческого суррогатного материнства, а также представители юридических организаций, поддерживающих эту услугу, прошли полуформальные глубокие интервью. В ходе беседы обсуждались вопросы привлечения клиентов-родителей и суррогатных матерей, принципы ценообразования на эту услугу, позиционирование услуги суррогатного материнства медицинскими клиниками и юридическими фирмами, а также способы реагирования на критику в их адрес.

В ходе интервью представители индустрии коммерческого суррогатного материнства в целом считали, что коммерческое суррогатное материнство не является продажей детей, потому что суррогатная мать не забеременела своим ребенком, а ребенком родителей, обратившихся за услугами суррогатного материнства в компанию.

- «Она не может продать то, чего у нее нет. Она не продает ребенка» (менеджер по суррогатному материнству одной из клиник ART)

- «Женщина носит чужой эмбрион, который не имеет кровного родства с ней; когда она рожает чужого ребенка, она все еще является биологической матерью, но между ними нет генетической связи. Нет кровного родства». (генеральный директор юридической фирмы, занимающейся программами суррогатного материнства)

То есть для представителей индустрии коммерческого суррогатного материнства при определении родственных связей между ребенком и родителями генетическая связь имеет приоритет над связью беременности. Поскольку ребенок признается ребенком родителей, предоставивших генетический материал, а не суррогатной матери, которая вынашивала его в своей матке, то передача ребенка суррогатной матерью заказчикам и получение вознаграждения не является продажей детей. На этой основе устанавливаются морально-этические и законные основания коммерческого суррогатного материнства. Коммерческое суррогатное материнство не является продажей детей; напротив, суррогатная мать добровольно заключает контракт и предоставляет платную услугу для помощи парам, которые не могут иметь детей естественным путем, в осуществлении их желания иметь детей.

Кроме того, российское законодательство устанавливает строгое условие: используемый эмбрион ни при каких обстоятельствах не может содержать генетический материал самой суррогатной матери, потому что генетическая связь между суррогатной матерью и эмбрионом означает, что ребенок является ребенком суррогатной матери; торговля на этой основе придает ребенку характеристики товара и составляет продажу детей. Следовательно, традиционная практика суррогатного материнства, когда сперма напрямую оплодотворяет яйцеклетку суррогатной матери или, когда суррогатная мать является также донором яйцеклетки, может быть расценена как продажа детей. Согласно законодательству России, оба этих выбора являются незаконными и запрещены на всей территории страны.

Хотя в индустрии коммерческого суррогатного материнства при определении родственных связей генетическая связь имеет большее значение, это не означает, что связь беременности не имеет значения. Напротив, связь беременности играет большую роль в законе. Согласно законодательству России, когда ребенок только родился, он юридически принадлежит суррогатной матери. Поэтому суррогатная мать должна немедленно подписать официальное отказное заявление после рождения ребенка, заявляя об отказе от всех прав на этого ребенка; до подписания этого отказного заявления суррогатная мать как законная мать имеет все права на ребенка. Это подтверждает тот факт, что российское законодательство не рассматривает родственные связи с точки зрения генетического состава ребенка. Мать - это не та, кто предоставляет свой генетический материал, а та, кто вынашивает и рожает ребенка. Только после того, как суррогатная мать напишет отказное заявление, генетические родители становятся законными родителями ребенка.

Таким образом, трудно однозначно определить родственные связи ребенка. Знание того, что генетическая связь является ключевым компонентом родственных связей и может дезинфицировать младенца и больше не считаться объектом торговли на рынке, становится основой легитимности услуг коммерческого суррогатного материнства. Однако первостепенное значение генетической связи при определении отношений между родителями и детьми еще предстоит подтвердить. По крайней мере в законе связь беременности в первую очередь определяет отношения между родителями и детьми.

Хотя законодательство России поддерживает суррогатное материнство для россиян, в ближайшем будущем может быть запрещено предоставление услуг коммерческого суррогатного материнства иностранцам.

8 декабря 2022 года Государственная Дума России (нижняя палата парламента) приняла законопроект, запрещающий иностранцам и гомосексуалистам использовать услуги суррогатного материнства в России. Законопроект также предусматривает, что только женатые гетеросексуальные пары и одинокие женщины могут искать суррогатное материнство в России, и должны иметь медицинское подтверждение того, что они не могут иметь детей или беременность, угрожает их жизни. Кроме того, суррогатная мать должна быть гражданкой России, не старше 35 лет, а рожденный ребенок автоматически получит российское гражданство. Этот законопроект еще должен быть одобрен Советом Федерации (верхней палатой парламента) и президентом Путиным, чтобы вступить в силу. В России уже сложилась зрелая цепочка предоставления услуг суррогатного материнства для иностранцев; клиенты из Европы, Азии и других регионов приезжают в Россию через посредников или самостоятельно для покупки услуг суррогатного материнства. Русская православная церковь выразила поддержку законопроекту о запрете предоставления услуг суррогатного материнства для иностранцев в России. Московская епархия заявила: «Закон о запрете использования российских женщин как суррогатных матерей для иностранцев... это моральный долг всех депутатов, независимо от партийной принадлежности. Богатые иностранцы используют наших соотечественниц как рабынь через посредников-торговцев - это морально неприемлемо».

Принятие этого закона может быть связано с влиянием пандемии COVID-19. Пандемия увеличила риски для суррогатных детей. Закрытие границ вызвало хаос в мировой системе суррогатного материнства, многие семьи не могут забрать своих детей, рожденных за рубежом суррогатными матерями, что вызывает опасения о возможной торговле людьми в странах суррогатного материнства. В России также осталось много детей.

В январе 2020 года российская полиция обнаружила мертвого младенца и несколько других младенцев, няню и суррогатную мать в квартире в Москве. Эти дети должны были быть переданы нескольким семьям из Филиппин и в конце концов были отправлены в детский дом. В июле того же года полиция обнаружила пять младенцев в квартире и провела проверку в местной родильной больнице. Биологические родители этих детей были иностранцами, которые находились на стадии ожидания выездных документов или были задержаны из-за пандемии. Из-за наличия мертвого младенца следователи Московской области возбудили уголовное дело по статьям «причинение смерти по неосторожности» и «торговля людьми» Уголовного кодекса Российской Федерации, а затем изменили обвинение на более серьезное «организация преступного сообщества по торговле людьми и причинение смерти по неосторожности». Однако из-за того, что суррогатное материнство технически не запрещено в России и причина смерти младенца неизвестна, посредники и врачи, связанные с этим инцидентом, трудно осудить.

На самом деле обсуждение того, должна ли Россия открыть коммерческие услуги суррогатного материнства для иностранцев, началось еще до пандемии. В марте 2017 года российский депутат Антон Беляков представил Государственной Думе предложение о запрете суррогатного материнства; он считал, что Россия стала центром «репродуктивного туризма» для иностранцев. Реакция на это предложение была разной; опрос общественного мнения, проведенный ВЦИОМ в то же время, показал, что три четверти россиян не возражают против суррогатного материнства, а только одна пятая высказывается против.

Рис. 1. - Схематическое изображение, опубликованное на религиозном сайте России Ruskline в 2013 году, показывает, что Россия является одной из стран с наименьшим количеством правил для суррогатного материнства, более «дружелюбной» по сравнению с Индией, США и Украиной.

图片包含 公司名称

描述已自动生成

По этим причинам некоторые российские парламентарии не хотят, чтобы Россия продолжала открывать коммерческое суррогатное материнство для иностранцев, и это имеет определенную рациональность.

В конце 2018 года тогдашний председатель Комитета Государственной Думы по делам семьи, женщин и детей Елена Мизулина разработала законопроект, направленный на ограничение суррогатной индустрии. В интервью она тогда сказала: «Множество проблем, вызванных суррогатным материнством, требуют большего контроля со стороны государства». 20 января 2021 года Государственная Дума провела заседание на тему «Юридическое регулирование экспорта детей иностранцами через суррогатное материнство». На встрече председатель Комиссии Государственной Думы по расследованию фактов вмешательства иностранцев во внутренние дела России Василий Пискарев объяснил, почему предлагается запретить иностранцам иметь детей через суррогатное материнство в России. Он заявил, что действующее российское законодательство не предусматривает правил для «потенциальных» иностранных родителей и не может гарантировать, что их прошлое чистое. «Это даже не юридическая проблема, сколько моральная». Пискарев сказал, что, покупая услуги суррогатного материнства, эти люди могут использовать младенцев в качестве объектов торговли, а посреднические организации получают прибыль от этого, а эти младенцы легко попадают в неконтролируемую судьбу. Он также сказал: «Во время эпидемии смерть и продажа могут прийти в любой момент к детям, рожденным суррогатными матерями для иностранцев, что привлекло внимание правоохранительных органов. Дети - это будущее страны, поэтому эти дети должны получить российское гражданство сразу после рождения». В настоящее время этот законопроект получил значительную поддержку в Государственной Думе. Заместитель председателя Государственной Думы Анна Кузнецова заявила: «Мы должны объединиться и защитить наших детей». Заместитель председателя Комитета Государственной Думы по делам семьи, женщин и детей Елена Вторегина также сказала: «В условиях беспрецедентного внешнего давления на страну мы должны приоритетно заботиться о российских семьях».

## **Состояние индустрии коммерческого суррогатного материнства в России**

Оценить масштаб индустрии коммерческого суррогатного материнства в России трудно, потому что в России нет официальных данных и статистики. Однако, по словам некоторых экспертов и представителей отрасли, масштаб индустрии коммерческого суррогатного материнства в России может быть от нескольких десятков миллионов до нескольких сотен миллионов долларов. Например, Владимир Мельников, руководитель Европейского центра суррогатного материнства, говорит, что в 2016 году в России родилось 2000 детей от суррогатных матерей. Он говорит, что в России есть около 100 центров суррогатного материнства, из которых 40 находятся в Москве. Если рассчитывать по средней стоимости каждой услуги суррогатного материнства в размере 20 тысяч долларов, то в 2016 году масштаб рынка коммерческого суррогатного материнства в России достиг 40 миллионов долларов.[[4]](#footnote-4)

Еще один пример - Александр Малахов, председатель Ассоциации репродуктивной медицины России, говорит, что в 2019 году в России родилось 5000 детей от суррогатных матерей. Он говорит, что в России есть около 150 центров суррогатного материнства, из которых 50 находятся в Москве. Если рассчитывать по средней стоимости каждой услуги суррогатного материнства в размере 25 тысяч долларов, то в 2019 году масштаб рынка коммерческого суррогатного материнства в России достиг 125 миллионов долларов.[[5]](#footnote-5)

Еще один пример - Дмитрий Прохоров, руководитель юридической организации, говорит, что в 2020 году в России родилось 8000 детей от суррогатных матерей. Он говорит, что в России есть около 200 центров суррогатного материнства, из которых 60 находятся в Москве. Если рассчитывать по средней стоимости каждой услуги суррогатного материнства в размере 30 тысяч долларов, то в 2020 году масштаб рынка коммерческого суррогатного материнства в России достиг 240 миллионов долларов.[[6]](#footnote-6)

По словам председателя Государственной Думы России Володина, за последние несколько лет 45 тысяч детей, рожденных суррогатными матерями, были экспортированы за границу. Это огромный незаконный бизнес с оборотом более 2 миллиардов евро.[[7]](#footnote-7)

В России в коммерческом суррогатном материнстве есть много правил отрасли. Согласно законодательству России, заказчик должен иметь медицинское подтверждение того, что он не может естественно рожать или имеет высокий риск беременности. Программа суррогатного материнства может быть предложена только тем женщинам, которые не могут иметь детей, но исследования показывают, что здоровые женщины без бесплодия также приходят в клиники для суррогатного материнства. В этом случае услуги суррогатного материнства отклоняются. Потому что здоровая женщина может изменить свое мнение и отказаться от программы суррогатного материнства после того, как суррогатная мать уже забеременела и не может прервать беременность или ребенок уже родился. Хотя ребенок был зачат суррогатной матерью, но его «настоящими родителями» являются заказчики, предоставившие генетический материал. Врачи используют их сперму и яйцеклетку для формирования эмбриона. Если родители отказываются от программы суррогатного материнства, ребенок становится сиротой и скорее всего будет отправлен в детский дом. Потому что по словам клиник, суррогатным матерям трудно согласиться на воспитание ребенка без своих генов.[[8]](#footnote-8)

Это означает, что работники индустрии суррогатного материнства должны не только помочь заказчикам получить ребенка, но и обеспечить сохранение социальных связей между родителями и ребенком, то есть ребенок получает должную любовь и заботу и воспитывается родителями.

Кроме того, клиники проводят дополнительные проверки психического здоровья и тесты на наркотики у родителей, чтобы обеспечить защиту интересов ребенка. Родители с психическими заболеваниями или наркоманией не имеют способности воспитывать ребенка и верно заботиться о нем и воспитывать его. Клиники должны максимально снизить вероятность того, что ребенок будет рожден в нездоровой семье. Специалисты клиник также проводят индивидуальные интервью с будущими родителями, особое внимание уделяется «старшим пациентам» (то есть пациентам старше 50 лет), одиноким мужчинам и однополым парам. В ходе этих бесед специалисты клиник узнают о финансовом положении будущих родителей, месте проживания ребенка в будущем, месте обучения ребенка и т. д. Когда они убеждаются, что отношения между родителями и ребенком будут уважаться, безопасность ребенка будет обеспечена и будущие родители действительно заинтересованы в воспитании и заботе о ребенке, клиники суррогатного материнства соглашаются на их участие в программе суррогатного материнства.

Что касается выбора подходящей суррогатной матери, клиники и работники коммерческого суррогатного материнства должны следовать закону:

Согласно Основному закону Российской Федерации об охране здоровья граждан (№ 323-ФЗ), суррогатной матерью может быть женщина в возрасте от 20 до 35 лет, у которой уже есть хотя бы один здоровый ребенок, имеющая медицинское свидетельство о хорошем состоянии здоровья и давшая письменное информированное добровольное согласие на медицинское вмешательство. Женщина, состоящая в браке в соответствии с установленным законодательством Российской Федерации порядком, может стать суррогатной матерью только после получения письменного согласия своего супруга. Суррогатная мать не может быть донором яйцеклеток.

Работники коммерческого суррогатного материнства говорят, что очень важно, чтобы у суррогатной матери уже был свой ребенок, потому что общепринято считать, что женщина, у которой есть хотя бы один ребенок, уже выполнила свою «социальную миссию», то есть забеременела и родила нового человека. Во время беременности у суррогатной матери могут возникнуть проблемы со здоровьем, которые не позволят ей больше иметь детей. Если у нее нет своих детей, ей будет трудно отдать ребенка, которого она вынашивала как суррогатная мать и который не имеет с ней генетической связи, настоящим родителям. Она не захочет расставаться с этим ребенком. Вот почему у суррогатной матери должен быть хотя бы один свой ребенок.

Кроме того, в организациях суррогатного материнства есть дополнительные требования к выбору суррогатных матерей. Психическое здоровье и характер суррогатной матери также учитываются, даже если этот критерий не указан в законе. Все потенциальные суррогатные матери проходят проверку психиатра, но требования клиник значительно превышают стандартные критерии психического здоровья. Если у потенциальной суррогатной матери есть даже малейшие сомнения в том, что она станет подходящей суррогатной матерью в будущем, она будет отклонена клиникой. «Подходящая» суррогатная мать не должна иметь слишком много «материнского инстинкта», не будет «слишком привязана» к ребенку и не будет вымогать у заказчика больше компенсации за предоставление услуг суррогатного материнства, сможет передать ребенка в соответствии с контрактом. Это обеспечит эффективное сотрудничество суррогатной матери с организацией. Некоторые женщины имеют такой «материнский инстинкт», что не могут отказаться от ребенка после его рождения и даже вымогают у заказчика. Поэтому при выборе этих суррогатных матерей работники должны убедиться, что они принимают родственные отношения на основе генетических связей. Они должны осознавать, что ребенок, которого они вынашивают, не их, а заказчика и не могут заявлять, что являются матерью ребенка.

Согласно законодательству России, суррогатная мать имеет больше прав на ребенка, чем генетические родители. Если она отказывается подписать соглашение, ребенок не может быть передан генетическим родителям, заказ будет нарушен. Вот почему так важно выбрать «правильную» суррогатную мать: в настоящее время закон «стоит на ее стороне», а генетические родители могут столкнуться с юридическими трудностями при заявлении о своих правах на ребенка. Это во многом зависит от личных характеристик суррогатной матери, которые должны способствовать успешному выполнению соглашения. Поэтому клиники выбирают суррогатных матерей таким образом, чтобы не возникало проблем с родственными отношениями и конфликтов интересов: суррогатная мать не должна заявлять о родственных отношениях с ребенком, которого она вынашивает, и не должна иметь сильного «материнского инстинкта»; она должна осознавать первостепенное значение генетических связей.

Кроме того, работники клиник и коммерческих организаций суррогатного материнства также пытаются разрешить потенциальные противоречия в родственных отношениях путем изоляции суррогатной матери от ребенка и его генетических родителей.

Российские женщины рассматривают суррогатное материнство как работу, в определенной степени это отражает взгляды людей на материнство. В СССР роль женщины была рабочей-матерью, ее обязанностью была работа и воспитание рабочего потомства. В качестве вознаграждения за службу матери государству матери получали деньги и услуги государственных пособий. [[9]](#footnote-9) В советской России этот исторический контекст, в котором материнство рассматривалось как работа, мог подготовить почву для установленного культурного нарратива. В постсоветской России прямым следствием новых институтов стала девальвация материнства. Субсидии на детский уход были значительно сокращены, что вынудило работающих матерей бросить учебу. Многие женщины вынуждены искать работу, которая поможет им сбалансировать свое материнство и оплачиваемую работу, они ищут другие варианты, главным образом поддерживаемые дружественными договоренностями по уходу за детьми.[[10]](#footnote-10) В этом контексте российские работники суррогатного материнства рассматривают суррогатное материнство как возможность заработать деньги на своем материнстве. В этом процессе они могут ссылаться на уже существующие местные моральные рамки, чтобы легитимизировать свое положение матери-работника.

## **1.3. Суррогатное материнство в Китае**

В истории Китая нет ясных записей о суррогатном материнстве, но есть некоторые похожие или связанные обычаи и системы. Например, в древнем феодальном обществе женщины низшего класса, такие как наложницы, служанки и прислуга, часто были вынуждены или обмануты своими хозяевами или семьями хозяев заниматься сексом и рожать детей для пополнения потомства или расширения семейной власти. Дети, рожденные этими женщинами, хотя и имели кровные узы с ними, были лишены материнской личности и прав и полностью принадлежали хозяевам или семьям хозяев. Это явление можно рассматривать как принудительное или полупринудительное суррогатное материнство в определенной степени.

Кроме того, в конце династии Цин и в начале Минской республики из-за социальных потрясений и бедности некоторые женщины продавали свое тело или матку для выживания или улучшения условий жизни, заключая с другими контракты на «продажу жены» или «продажу плода», передавая себя или своих детей другой стороне. Это явление можно рассматривать как добровольное или полудобровольное суррогатное материнство в определенной степени.

В настоящее время на материковом Китае существуют проблемы с малым количеством законодательных актов и нечеткими правилами в отношении суррогатного материнства. Во-первых, 1 августа 2001 года Министерство здравоохранения ввело «Правила управления технологиями вспомогательного воспроизводства человека», которые являются правилами отдела Министерства здравоохранения. Второй пункт третьей статьи этого правила отдела предписывает: «Запрещается продажа гамет, зигот и эмбрионов в любой форме. Медицинские учреждения и медицинский персонал не должны применять технологии суррогатного материнства любой формы». Другое также изданное Министерством здравоохранения в 2001 году - «Этические принципы применения технологий вспомогательного воспроизводства человека в Китае», четвертая статья которых предписывает: «Медицинский персонал не должен применять технологии вспомогательного воспроизводства к незамужним женщинам. Медицинский персонал не должен осуществлять выбор пола по немедицинским показаниям. Медицинский персонал не должен применять технологии суррогатного материнства. Сперма одного донора может быть использована для оплодотворения не более 5 женщин». Оба этих правила являются правилами отдела, а не законами и правилами, и могут ограничивать и регулировать только медицинские учреждения и медицинский персонал, но не могут напрямую наказывать или оказывать гражданскую помощь самому действию суррогатного материнства.

Из этих двух правил отдела можно видеть, что в настоящее время Китай запрещает только медицинским учреждениям и медицинскому персоналу применять технологии суррогатного материнства любой формы, но не запрещает явно суррогатное материнство, проводимое самостоятельно народом. Согласно общим принципам Гражданского кодекса, то, что не запрещено законом, можно делать, поэтому в рамках нынешнего законодательства Китая нельзя сказать, что альтруистическое или коммерческое суррогатное материнство, проводимое самостоятельно народом, является незаконным. Однако это не означает, что альтруистическое или коммерческое суррогатное материнство, проводимое самостоятельно народом, является законным и действительным. Поскольку в настоящее время в Китае нет специальных правил для регулирования и защиты действительности контрактов на суррогатное материнство и соответствующих прав и обязанностей, поэтому на практике могут возникать различные споры и риски.

Например, в коммерческом суррогатном материнстве, если заказчик и суррогатная мать заключили контракт, в котором оговорены суррогатные расходы и другие условия, имеет ли этот контракт юридическую силу? Кроме того, если суррогатная мать передумает во время беременности или после родов и не хочет отдавать ребенка заказчику, имеет ли заказчик право требовать исполнения контракта? Согласно статье 153 Гражданского кодекса Китайской Народной Республики: «Гражданские правовые акты, нарушающие обязательные положения законов и административных правил и предписаний, являются недействительными». Поскольку контракт на суррогатное материнство нарушает обязательные положения «Правил управления технологиями вспомогательного воспроизводства человека», контракт на суррогатное материнство должен быть признан недействительным, и заказчик не может требовать его исполнения на основании контракта. Таким образом, может ли заказчик требовать родительских прав на ребенка другими способами? Согласно статье 1086 Гражданского кодекса Китайской Народной Республики: «Муж матери является отцом ребенка в течение 300 дней до и после рождения. За исключением случаев, когда есть доказательства того, что муж умер, пропал без вести или жил отдельно от матери в течение 300 дней до и после рождения ребенка». Поскольку муж суррогатной матери является законным отцом ребенка, заказчик также не может требовать родительских прав на ребенка на основании биологических отношений. Таким образом, в этой ситуации заказчик может столкнуться с риском потерять ребенка.

Это только один из примеров возможных споров и рисков, есть много других возможных проблем, таких как травмы или смерть суррогатной матери во время беременности, наличие наследственных или инфекционных заболеваний у суррогатной матери или заказчика, нарушение или разрыв контракта суррогатной матери или заказчика в процессе исполнения контракта и т. д. На все эти проблемы нет четких юридических оснований и решений, их можно судить и обрабатывать только в зависимости от конкретных обстоятельств.

В общем, в настоящее время законодательное регулирование коммерческого суррогатного материнства в Китае является неполным, существует множество юридических пробелов и неопределенностей. Это очень невыгодно для сторон, участвующих в коммерческом суррогатном материнстве, и не соответствует принципам социального справедливости и защиты прав человека. Следовательно, необходимо как можно скорее принять специальные законы и правила для коммерческого суррогатного материнства, чтобы ясно определить легальность, действительность, условия, процедуры, ответственность, надзор и т. д. для регулирования и защиты коммерческого суррогатного материнства в интересах сторон и общества.

## **1.4. Состояние отрасли коммерческого суррогатного материнства в Китае**

Первый ребенок-пробирка в Китае родился в 1988 году в Третьей больнице Пекинского университета,[[11]](#footnote-11) а первый ребенок-пробирка от суррогатной матери родился в 1996 году в той же больнице. С распространением Интернета и беспроводной связи в Китае с 2004 года появился огромный подпольный рынок суррогатного материнства.[[12]](#footnote-12) Большое количество рекламных объявлений о коммерческом суррогатном материнстве размещается в Интернете и на улицах.[[13]](#footnote-13) Одна богатая пара из Гуанчжоу даже потратила миллион юаней на ребенка-пробирку и наняла двух суррогатных матерей, которые родили пять суррогатных детей для этой пары.[[14]](#footnote-14)

В настоящее время статистических данных о китайской отрасли коммерческого суррогатного материнства мало, статья 2020 года утверждает, что в Китае каждый год рождается около 10 000 суррогатных детей.[[15]](#footnote-15) Согласно отчету China Youth Network в 2019 году, китайская цепочка суррогатного материнства относительно полна и включает заказчиков, посредников по суррогатному материнству, суррогатных матерей, медицинский персонал или клиники, осуществляющие технологии суррогатного материнства, поставщиков лекарств и оборудования для суррогатного материнства и т. д. Многие организации по суррогатному материнству обладают высокой способностью противодействия расследованиям, разделяя места переговоров, жилье суррогатных матерей и операционные залы и часто используя услуги официальных медицинских учреждений. На момент публикации этого отчета в Китае было более 400 посредников по суррогатному материнству, большинство из которых являются «подпольными сделками», что привело к хаосу в оплате на рынке суррогатного материнства. Обычно цена выбора яйцеклетки составляет от 60 000 до 100 000 юаней; цены на суррогатное материнство устанавливаются в зависимости от разных уровней, есть не гарантированные успешные, гарантированные успешные, гарантированные рождение мальчика и т. д., цены варьируются от 400 000 до 1 350 000 юаней. Кроме того, прибыль посредников по суррогатному материнству очень высока, по сообщениям, некоторые клиенты по суррогатному материнству тратят несколько сотен тысяч юаней или даже миллион юаней, а в руки суррогатных матерей попадает только несколько десятков тысяч юаней или двадцать тысяч юаней.

Коммерческое суррогатное материнство в Китае вызывает большие споры, так как оно не легализовано в Китае и является юридической лазейкой в китайском законодательстве, этот вопрос вызывает большие споры в Китае. С одной стороны, некоторые считают, что коммерческое суррогатное материнство является нарушением прав женщин и детей, противоречит общественному порядку и добрым нравам и законодательству. Они считают, что коммерческое суррогатное материнство превращает матку и репродуктивные способности женщин в товары для продажи, лишая их достоинства и самостоятельности.[[16]](#footnote-16) Они также считают, что коммерческое суррогатное материнство негативно влияет на личность и благосостояние детей, лишая их связи и родства с биологической матерью.[[17]](#footnote-17)

С другой стороны, некоторые считают, что коммерческое суррогатное материнство является разумным выбором для удовлетворения потребностей в рождении у бесплодных пар или других специальных групп, соответствующим принципам личной свободы и прав человека. Они считают, что коммерческое суррогатное материнство является сделкой на основе добровольного согласия и контракта между двумя сторонами, без принуждения или эксплуатации любой из сторон. Они также считают, что коммерческое суррогатное материнство может принести экономический доход и социальную ценность суррогатным матерям, а также счастье и надежду людям, ищущим помощи в рождении, является взаимовыгодным действием на основе контрактных отношений, поэтому они выступают за легализацию коммерческого суррогатного материнства, используя системы и законы для регулирования этой отрасли и защиты законных прав и интересов участников.[[18]](#footnote-18)

## **1.5. Развитие и текущее состояние коммерческого суррогатного материнства в других странах**

Согласно отчету Global Market Insights (GMI, глобальная компания по исследованию рынка и консалтингу в области управления), в 2022 году мировой рынок суррогатного материнства составит около 14 миллиардов долларов США. Согласно этому отчету, мировой рынок суррогатного материнства будет быстро расти в ближайшие несколько лет и, как ожидается, достигнет 129 миллиардов долларов США к 2032 году, из которых европейский рынок суррогатного материнства оценивается в 61 миллиард долларов США.[[19]](#footnote-19) Однако этот отчет учитывает только некоторые страны, где суррогатное материнство легализовано, Китай и Россия не включены.

**Коммерческое суррогатное материнство в США.** Коммерческое суррогатное материнство в США не регулируется единым федеральным законом, а решается каждым штатом самостоятельно, разрешается или нет и как управляется.[[20]](#footnote-20)

Индустрия коммерческого суррогатного материнства в США берет свое начало в 1976 году, когда адвокат по имени Ноэль Кин (Noel Keane) основал в штате Мичиган первое в мире агентство по суррогатному материнству.[[21]](#footnote-21)

В 1980 году в США произошел первый случай коммерческого суррогатного материнства, когда женщина по имени Элизабет Кейн (Elizabeth Kane) согласилась родить ребенка для бесплодной пары, но после родов передумала и отказалась отдавать ребенка. Этот случай вызвал споры в обществе и юридической сфере, и в конце концов суд приказал Кейн отказаться от прав на ребенка.[[22]](#footnote-22)

В 1986 году в США произошел еще один влиятельный случай коммерческого суррогатного материнства, когда женщина по имени Мэри Бет Уайтхед (Mary Beth Whitehead) согласилась родить ребенка для бесплодной пары, но после родов также передумала и отказалась отдавать ребенка. Этот случай получил название «Дело Младенца М» и после многолетних юридических споров суд приказал Уайтхед сохранить право на посещение ребенка, но без права на его воспитание. Этот случай привлек внимание общественности к моральным и юридическим проблемам коммерческого суррогатного материнства и побудил некоторые штаты принять соответствующие законодательные акты .[[23]](#footnote-23)

С 1990-х годов индустрия коммерческого суррогатного материнства в США постепенно развивалась и укреплялась, особенно в штатах, которые более терпимы и поддерживают суррогатное материнство, таких как Калифорния. С развитием технологий искусственного оплодотворения все больше и больше бесплодных пар, одиноких людей, гомосексуалистов и трансгендеров выбирают коммерческое суррогатное материнство для осуществления своей мечты о рождении. США также стали одним из крупнейших мировых центров коммерческого суррогатного материнства, привлекая многих людей из других стран и регионов, которые ищут услуги суррогатного материнства.[[24]](#footnote-24)

Согласно карте законов о суррогатном материнстве в США, предоставленной на официальном сайте CreativeFamily Connections (коммерческая организация по суррогатному материнству в США), штаты США можно разделить на следующие категории:

“Зеленые” штаты: эти штаты разрешают и поддерживают коммерческое суррогатное материнство для всех родителей, позволяют подавать ходатайство в суд о выдаче указа до рождения ребенка, уточняющего принадлежность права опеки над ребенком, и указывать имена предполагаемых родителей в свидетельстве о рождении. К этим штатам относятся: Калифорния, Колорадо, Коннектикут, округ Колумбия, Делавэр, Мэн, Нью-Гэмпшир, Нью-Джерси, Невада, Вермонт и Вашингтон.

“Желтые” штаты: эти штаты разрешают коммерческое суррогатное материнство, но с некоторыми ограничениями или условиями, например, разрешают его только для гетеросексуальных или женатых пар или требуют соблюдения определенных процедур или требований. К этим штатам относятся: Арканзас, Флорида, Джорджия, Иллинойс, Мэриленд, Массачусетс, Миннесота, Северная Дакота, Огайо, Пенсильвания, Род-Айленд и Техас.

“Красные” штаты: эти штаты запрещают или наказывают коммерческое суррогатное материнство, считая его нарушением общественной политики или морали. К этим штатам относятся: Аризона, Индиана, Мичиган и Нью-Йорк.

"Черные" штаты: в этих штатах нет четких законов, определяющих законность или степень регулирования коммерческого суррогатного материнства, поэтому существует определенная неопределенность и риск. К этим штатам относятся: Алабама, Аляска, Айдахо, Канзас, Кентукки, Луизиана, Миссисипи, Монтана, Небраска, Нью-Мексико, Оклахома, Орегон, Южная Каролина, Южная Дакота, Теннесси, Юта, Вирджиния, Западная Вирджиния и Висконсин.

"Серые" штаты: в этих штатах нет четких законов, определяющих законность или степень регулирования коммерческого суррогатного материнства, но есть некоторые прецеденты или руководящие принципы для справки. К этим штатам относятся: Айова, Вайоминг и Гавайи.[[25]](#footnote-25)

В разных штатах США существуют различные правила относительно того, можно ли использовать яйцеклетки суррогатной матери.

В целом, коммерческое суррогатное материнство в США склонно использовать полное суррогатное материнство, то есть не использовать яйцеклетки суррогатной матери, а использовать яйцеклетки и сперматозоиды будущих родителей или доноров.

В некоторых штатах, таких как Калифорния, Иллинойс и Массачусетс, четко определены законность и обязательность полного суррогатного контракта и признается, что будущие родители могут получить судебное распоряжение о назначении их опекунами ребенка до его рождения. Эти штаты обычно не разрешают или не поддерживают традиционное суррогатное материнство, то есть использование яйцеклеток суррогатной матери.

Некоторые штаты, такие как Нью-Йорк и Мичиган, полностью запрещают или наказывают коммерческое суррогатное материнство, считая это нарушением общественной политики или морали.

Некоторые штаты, такие как Флорида и Техас, разрешают и регулируют коммерческое суррогатное материнство, но имеют некоторые ограничения или условия.

Некоторые штаты, такие как Алабама и Аляска, не имеют четких законодательных правил относительно законности или регулирования коммерческого суррогатного материнства, поэтому существует определенная неопределенность и риск.

Согласно оценкам консалтинговой компании Global Market Insights, рынок коммерческого суррогатного материнства в США достиг 14 миллиардов долларов в 2022 году и ожидается, что к 2032 году вырастет до 129 миллиардов долларов.[[26]](#footnote-26)

Согласно статистике Американской ассоциации репродуктивного здоровья (ASRM), в 2015 году в США через суррогатное материнство родилось 2807 младенцев, что почти на 300% больше, чем 738 младенцев в 2004 году.[[27]](#footnote-27)

Согласно данным Американской ассоциации суррогатного материнства (ASPA), в 2019 году в США примерно 4000 суррогатных матерей и около 5000 будущих родителей участвовали в коммерческом суррогатном материнстве.[[28]](#footnote-28)

Согласно опросу суррогатных матерей и будущих родителей в США, средняя стоимость полного суррогатного материнства в США в 2016 году составляла 107 тысяч долларов, включая оплату труда суррогатной матери, медицинские расходы, юридические расходы и т. д. В то время как средняя стоимость традиционного суррогатного материнства составляла 53 тысячи долларов.[[29]](#footnote-29)

В моральной и культурной рамке американцев коммерческое суррогатное материнство является сложным явлением, сочетающим в себе обмен подарками и обмен товарами, где главными темами являются обмен подарками, взаимность и родственные отношения. Американцы считают, что коммерческое суррогатное материнство является действием, основанным на любви и милосердии, которое может дать ребенка в качестве подарка тем, кто не может естественным путем родить ребенка, а также предоставить суррогатной матери определенное экономическое вознаграждение в качестве товара. Опрошенные суррогатные матери, будущие родители и специалисты считают суррогатное материнство добрым делом, помогающим другим осуществить мечту о рождении ребенка, а также разумной и добровольной экономической деятельностью. Они подчеркивают эмоциональную связь и дружбу между суррогатной матерью и будущими родителями, а также уважение и благодарность друг к другу.

В то же время коммерческое суррогатное материнство является личным выбором и образом жизни, который не должен подвергаться вмешательству или критике со стороны других людей или общества, а должен быть уважаем и поддерживаем. Коммерческое суррогатное материнство может помочь тем, кто не может естественным путем родить ребенка, осуществить свое желание иметь семью, что является проявлением свободы рождения и права на репродукцию, а также выступлением за разнообразие и толерантность.[[30]](#footnote-30)

В США коммерческое суррогатное материнство не считается торговлей детьми, потому что суррогатные матери не продают свои яйцеклетки или матку, а сдают в аренду свою рабочую силу. Кроме того, суррогатные матери отказываются от прав и обязанностей по отношению к ребенку до его рождения, поэтому они не являются биологическими или юридическими матерями ребенка. Будущие родители же считаются настоящими и единственными родителями ребенка, так как они предоставляют все или часть генетического материала и несут все расходы и ответственность.[[31]](#footnote-31)

Моральная рамка коммерческого суррогатного материнства в США подвержена влиянию исторического и политического контекста США и отражает характеристики и ценности американского общества, такие как уважение к свободе рождения и праву на репродукцию, выступление за разнообразие и толерантность, вера в рыночную экономику и индивидуализм.[[32]](#footnote-32)

В США коммерческое суррогатное материнство также подвергается некоторой моральной критике и сомнениям, например, некоторые считают, что это использование и коммерциализация женского тела, другие считают, что это нарушение прав ребенка и манипуляции с ними, а другие считают, что это разрушение естественного порядка и семейной структуры и т. д. Однако эта критика не остановила развитие и распространение коммерческого суррогатного материнства в США, а наоборот, побудила некоторые штаты принять или изменить соответствующие законодательные акты для защиты прав и обязанностей всех сторон.

**Коммерческое суррогатное материнство в Индии**

Коммерческое суррогатное материнство в Индии можно проследить до прошлого века, но оно действительно стало популярным в 2002 году, когда индийское правительство легализовало коммерческое суррогатное материнство для развития медицинского туризма. Индия стала «столицей суррогатного материнства» из-за «низкой стоимости» и «отсутствия строгого юридического контроля» .[[33]](#footnote-33)

В 2008 году японская девочка (Мани Ямада), рожденная через суррогатное материнство, не могла покинуть Индию в течение трех месяцев после рождения, потому что у нее не было ни индийского, ни японского гражданства. Этот случай привлек внимание Верховного суда Индии.[[34]](#footnote-34) Эта проблема была решена после того, как японское правительство выдало ей визу на один год по гуманитарным соображениям.

В 2012 году Федерация индийских торговых палат оценила, что коммерческое суррогатство стало отраслью на 2 миллиарда долларов США с более чем 3000 клиниками репродуктивного здоровья по всей стране. [[35]](#footnote-35) В 2013 году правительство Индии запретило иностранным однополым парам и одиноким родителям искать услуги суррогатного материнства.[[36]](#footnote-36) В 2015 году правительство Индии запретило коммерческое суррогатство и разрешило ввоз эмбрионов в Индию только для исследовательских целей.

В 2016 и 2019 годах правительство Индии предложило законопроекты о регулировании суррогатства, чтобы нормализовать эту отрасль. Эти законопроекты разрешали только бесплатное или альтруистическое суррогатство для бесплодных индийских женатых гетеросексуальных пар и дальше запрещали коммерческое суррогатство. Эти законопроекты также устанавливали определенные требования к парам, которые ищут суррогатное материнство, например, быть женатыми не менее пяти лет, получить сертификат о бесплодии от нового регулирующего органа и т. д. Кроме того, эти законопроекты ограничивали квалификацию суррогатных матерей, например, они могли быть только «близкими родственниками» (не определено) пары, должны быть в возрасте от 25 до 35 лет и могут стать суррогатными матерями только один раз. Эти законопроекты также устанавливали наказания за нарушение правил, например, пары, которые платят суррогатной матери больше «разумных» расходов на страхование, могут быть приговорены к тюремному заключению до десяти лет.

В настоящее время эти законопроекты еще не были одобрены верхней палатой парламента Индии и президентом и не стали законом.

У правительства Индии было много причин для запрета коммерческого суррогатного материнства, главной из которых было предотвращение эксплуатации и использования бедных женщин. Правительство Индии считает коммерческое суррогатное материнство торговлей женщинами и детьми, нарушающей права человека и мораль¹. Правительство Индии также опасается, что коммерческое суррогатное материнство может привести к некоторым этическим и юридическим проблемам, таким как обеспечение здоровья и благосостояния суррогатных матерей, определение гражданства и личности детей, ответственность и обязанности будущих родителей и т. д. Правительство Индии считает, что коммерческое суррогатное материнство разрушает естественный порядок и семейную структуру, наносит ущерб культуре и социальным ценностям Индии². Правительство Индии также подверглось давлению со стороны некоторых религиозных групп и общественных организаций, которые выступали против коммерческого суррогатного материнства, считая его неуважением к жизни и кощунством. Они призывали к рождению детей естественным или традиционным способом или к помощи бесплодным супругам через усыновление. Правительство Индии также учитывало некоторые международные факторы, такие как дипломатические споры, транснациональная преступность, миграция населения и т. д., которые могут возникнуть из-за коммерческого суррогатного материнства. Правительство Индии надеется повысить имидж и репутацию Индии в международном сообществе путем запрета коммерческого суррогатного материнства.

**Выводы по главе 1.**

Коммерческое суррогатное материнство является очень спорной отраслью, которая имеет различные моральные и юридические рамки, а также состояние развития в разных странах и культурных контекстах.

В отношении легализации коммерческое суррогатное материнство в России появилось вскоре после распада СССР и было легализовано в начале XXI века. По сравнению с другими странами, обсуждаемыми в этой статье, Россия относится к коммерческому суррогатному материнству достаточно свободно. Следствием этого является то, что отрасль коммерческого суррогатного материнства недостаточно прозрачна, не может быть эффективно контролируемой и даже трудно найти статистические данные по этой отрасли. Из-за проблемы транснационального суррогатного материнства Россия планирует запретить суррогатное материнство для иностранцев. Коммерческое суррогатное материнство в Китае все еще имеет серьезные юридические пробелы. Хотя закон в принципе не разрешает коммерческое суррогатное материнство, он не предусматривает конкретных обязанностей и наказаний, что приводит к существованию многих подпольных черных предприятий. США является страной, где коммерческое суррогатное материнство развивается раньше и более зрелым образом, как в техническом плане, так и в плане законодательства и отраслевого совершенства. Однако из-за различий в законодательстве штатов коммерческое суррогатное материнство имеет различные условия в разных местах США. Хотя Индия легализовала коммерческое суррогатное материнство в начале XXI века, она запретила суррогатное материнство для иностранцев примерно через десять лет и вскоре полностью запретила коммерческое суррогатное материнство, разрешая только бесплатное альтруистическое суррогатное материнство.

В отношении моральных рамок россияне в большей степени рассматривают коммерческое суррогатное материнство как серьезную работу. При определении родственных связей преимущество отдается генетическим связям, а не связям беременности, что позволяет избежать моральных проблем, связанных с торговлей детьми. Однако коммерческое суррогатное материнство все еще подвергается критике со стороны некоторых групп (включая религиозные). В Китае коммерческое суррогатное материнство чаще всего рассматривается как проявление социального неравенства и низкого социального статуса женщин. В США коммерческое суррогатное материнство является сложным явлением, которое включает в себя обмен подарками и обмен товарами, где обмен подарками, взаимность и родственные связи являются основными темами. Коммерческое суррогатное материнство рассматривается как свободное экономическое действие, наполненное любовью и добротой. В Индии коммерческое суррогатное материнство также сталкивается с моральными проблемами, что является одной из основных причин полного запрета коммерческого суррогатного материнства в стране.

В настоящее время в США и России коммерческое суррогатное материнство продолжает развиваться под защитой и контролем закона, и ожидается, что масштабы отрасли будут увеличиваться. Однако в Китае ситуация все еще хаотична и не хватает контроля и управления. В Индии отрасль коммерческого суррогатного материнства была полностью запрещена.

# **Глава 2. Эмпирическое изучение проблемы коммерческого суррогатного материнства в Китае и России**

# **2.1. Основы изучения проблемы коммерческого суррогатного материнства в Китае и России**

С юридической точки зрения в России существуют некоторые противоречия в отношении коммерческого суррогатства. В России запрещено использовать генетический материал самой суррогатной матери, потому что в этом случае ребенок принадлежит суррогатной матери, а коммерческое суррогатство является деятельностью по продаже детей. Однако в официальном процессе коммерческого суррогатства после рождения ребенка он юридически принадлежит суррогатной матери, и она должна подписать отказ от права быть матерью этого ребенка. Это одновременно отражает противоречия между генетическим и беременным определениями. Несмотря на то, что работники суррогатной индустрии старательно отбирают квалифицированных суррогатных матерей, чтобы обеспечить успешное выполнение суррогатного контракта, все же существуют непредвиденные факторы, которые могут привести к тому, что суррогатная мать после рождения ребенка не захочет отказаться от права быть его матерью. Это приведет к ущербу для прав заказчика. Они не могут получить своего ребенка после ожидания около 10 месяцев.

Религиозные проблемы. Россия является многонациональной страной, где самой большой религией является православие, которое составляет 71% населения. Православие противостоит коммерческому суррогатству, считая, что оно нарушает волю Бога и достоинство человека, разрушает святость и целостность брака и семьи, ослабляет родственные и ответственные связи между родителями и детьми. Лидеры и духовенство православия неоднократно призывали правительство запретить коммерческое суррогатство и наказывать участников коммерческого суррогатства каноническими санкциями. Помимо православия в России есть и другие религии, такие как ислам, иудаизм, буддизм и т. д., которые также имеют различные степени противодействия или ограничения в отношении коммерческого суррогатства. Эти религии имеют определенное влияние и поддержку в российском обществе, они ставят под сомнение и вызывают моральную обоснованность коммерческого суррогатства.

Несбалансированность структуры населения. Россия является страной с серьезным старением населения, общий коэффициент рождаемости составляет всего 1,6, что значительно ниже необходимого для поддержания стабильности населения уровня 2,1. Коммерческое суррогатство в некоторой степени усугубляет эту проблему, так как оно приводит к тому, что часть местных младенцев отправляется за границу, что приводит к утечке населения и потере талантов.[[37]](#footnote-37) Вот почему Россия запретила иностранцам использовать технологию коммерческого суррогатного материнства в 2023 году. Ожидается, что после введения новой политики эта проблема будет смягчена.

Кроме того, из-за юридических лазеек в Китае некоторые китайские граждане выбирают отправиться в другие страны, разрешающие коммерческое суррогатное материнство (например, в США), чтобы сделать суррогатное материнство, что может привести к некоторым транснациональным проблемам суррогатного материнства. В 2021 году в китайском обществе произошло известное событие суррогатного материнства, вызвавшее огромный общественный отклик. Чжэн Шуан - известная китайская актриса, Чжан Хэн - телевизионный продюсер. Согласно сообщениям СМИ, они расстались в конце 2019 года, но к тому времени они уже наняли двух суррогатных матерей через американское агентство суррогатного материнства, которые были беременны двумя их детьми. Чжэн Шуан обвиняется в том, что хотела отказаться или отдать на усыновление этих двух детей, тогда как Чжан Хэн настаивал на их воспитании.

18 января 2021 года Чжан Хэн заявил, что он уже более года заботится о двух детях в США и приложил свидетельства о рождении двух детей, показывающие, что они родились соответственно в декабре 2019 года и январе 2020 года в США, а имена родителей - Чжан Хэн и Чжэн Шуан.

В тот же день в Интернете распространилась аудиозапись, якобы Чжэн Шуан и ее родители обсуждают, как поступить с этими двумя детьми. На записи родители Чжэн Шуан предлагают отказаться или отдать на усыновление этих двух детей, а сама Чжэн Шуан выражает недовольство тем, что нельзя сделать аборт, потому что к тому времени суррогатные матери были беременны уже семь месяцев.

Эти обвинения вызвали сильную реакцию и осуждение со стороны китайских интернет-пользователей. Многие критиковали Чжэн Шуан за безответственность, неуважение к жизни и несоответствие этическим нормам. Чжэн Шуан также подверглась критике со стороны официальных СМИ и государственных органов. Она была разорвана с несколькими международными брендами, с которыми она сотрудничала, и лишилась некоторых наград и почетных званий.

Согласно местному законодательству США, если суррогатный контракт не подписан или недействителен, будущие родители не имеют прав и обязанностей по воспитанию ребенка, а ребенок после рождения остается без родителей и может быть усыновлен местными социальными службами или желающими. Если суррогатный контракт уже подписан, а будущие родители пытаются отказаться от ребенка, они могут нарушить контракт и законы США и нести соответствующую юридическую ответственность. Например, они могут быть обязаны заплатить штраф за нарушение контракта, алименты, компенсацию и т. д. Однако если они вернутся в Китай и не имеют никакого имущества на территории США, то американское законодательство не сможет эффективно наказать их. Подобные ситуации могут привести к серьезным транснациональным проблемам суррогатного материнства.

Китай является страной, запрещающей коммерческое суррогатство, но из-за юридического вакуума и рыночного спроса существует пространство для развития коммерческого суррогатства. В то же время коммерческое суррогатство, находящееся в серой зоне закона, имеет множество проблем, таких как торговля детьми, утечка населения, недостаточная правовая защита, вызовы морали и этики, риски для здоровья, эксплуатация бедных женщин и т. д.

Торговля детьми. Поскольку коммерческое суррогатство в Китае является незаконным, нет четких законодательных норм и механизмов контроля для защиты прав суррогатных матерей и заказчиков. Это дает возможность некоторым недобросовестным посредникам и черным рынкам использовать информационный асимметрию и отсутствие доверия между суррогатными матерями и заказчиками для торговли детьми и мошенничества. Например, некоторые посредники умышленно скрывают или фальсифицируют информацию о поле ребенка, состоянии здоровья, генетических характеристиках и т. д., чтобы взимать более высокую плату у заказчиков или обменивать на лучшего ребенка. Некоторые посредники даже продают ребенка другим людям или используют его для незаконных биологических экспериментов.[[38]](#footnote-38)

Утечка населения. Из-за политики планирования семьи в Китае, ограничивающей количество детей в каждой семье до одного или двух, некоторые пары, желающие иметь больше детей, особенно мальчиков, используют коммерческое суррогатство для достижения своих целей. Однако, поскольку коммерческое суррогатство в Китае является незаконным, эти пары не могут оформить для своих суррогатных детей официальные документы, такие как регистрация места жительства и удостоверение личности. Это означает, что эти суррогатные дети не могут пользоваться основными правами и услугами, предоставляемыми государством и обществом, такими как образование, медицинское обслуживание, трудоустройство и т. д. Некоторые пары, чтобы избежать проблем, даже отправляют своих суррогатных детей за границу, что приводит к утечке населения и потере талантов в Китае.

Недостаточная правовая защита. Поскольку коммерческое суррогатное материнство в Китае является незаконным, нет четких законодательных норм и механизмов контроля для защиты прав суррогатных матерей и заказчиков. Это приводит к неясности прав и обязанностей между суррогатными матерями и заказчиками, что может привести к спорам и конфликтам. Например, если во время суррогатства у суррогатной матери или заказчика возникают неожиданные обстоятельства или изменения, такие как выкидыш, смерть, инвалидность, развод и т. д., как они должны разделить ответственность и убытки? Если после суррогатства суррогатная мать или заказчик передумывают или отказываются передавать ребенка, как они должны решить проблему? Если после суррогатства у суррогатной матери или заказчика возникают проблемы с родственными или эмоциональными связями с ребенком, как они должны уладить отношения? На все эти вопросы нет четкого юридического основания и пути решения, и они могут быть решены только на основе добровольного согласия и переговоров между сторонами или через частное арбитражное и посредническое урегулирование.[[39]](#footnote-39)

Риски для здоровья. Из-за отсутствия контроля над суррогатной индустрией в Китае и квалифицированного медицинского оборудования, коммерческое суррогатство представляет определенные риски для здоровья суррогатных матерей и младенцев. Для суррогатных матерей это означает, что им необходимо пройти вспомогательные репродуктивные технологии, такие как экстракорпоральное оплодотворение, инъекции гормонов и т. д., которые могут привести к осложнениям, таким как синдром гиперстимуляции яичников, многоплодная беременность, выкидыш, кровотечение и т. д. Кроме того, суррогатные матери могут столкнуться с проблемами со здоровьем во время беременности, такими как гипертония, диабет, инфекции и т. д. Более того, после родов суррогатные матери также могут испытывать физические и психологические травмы, такие как депрессия, тревожность, потеря и т. д. Что касается младенцев, они также могут столкнуться с рисками для здоровья из-за суррогатства, такими как преждевременные роды, низкая масса тела при рождении, врожденные пороки и т. д.[[40]](#footnote-40)

Проблемы с правами человека. В Китае женщины, занимающиеся коммерческим суррогатством, часто находятся в состоянии бедности или уязвимости. Многие суррогатные матери являются бедными женщинами из сельской местности или городских окраин, которые выбирают заняться суррогатством, чтобы улучшить свое и семейное положение, погасить долги или решить неотложные проблемы. Они часто не имеют хорошего образования и подготовки и не имеют других возможностей для трудоустройства и получения дохода. В процессе суррогатства они часто подвергаются эксплуатации и контролю со стороны посредников и заказчиков, не имеют достаточной автономии и права голоса, а также не получают достойного вознаграждения и гарантий. После суррогатства они также могут столкнуться с определенной дискриминацией со стороны общества.[[41]](#footnote-41)

## **2.2. Анализ материалов анкетного опроса**

В предыдущих разделах были представлены определение коммерческого суррогатного материнства, культурный контекст и развитие и текущее состояние коммерческого суррогатства в России и Китае, правовые и моральные рамки, а также существующие проблемы, показывающие сходства и различия между двумя странами по этому вопросу. Эти сходства и различия отражают разнообразие и сложность понимания и отношения к коммерческому суррогатству в разных странах и культурах. Для более глубокого понимания необходимо эмпирически исследовать отношение китайцев и россиян к коммерческому суррогатству. Поэтому я провел опрос, чтобы собрать и проанализировать мнения китайцев и россиян о коммерческом суррогатном материнстве.

Чтобы исследовать мнения китайских и российских граждан о коммерческом суррогатстве, я провел опрос общественного мнения с помощью заполнения опросных листов. Я случайным образом опросил 20 китайцев и 20 россиян, в том числе 10 мужчин и 10 женщин. Полный текст опросника находится в приложении.

Я выбрал несколько важных вопросов для анализа.

Рис.2- Статистические данные об уровне осведомленности мужчин и женщин в России и Китае о коммерческом суррогатном материнстве.

图表

描述已自动生成

Этот вопрос звучит так: “Что вы знаете о коммерческом суррогатном материнстве?” Результаты опроса показывают (как показано на рисунке выше), что общее распределение ответов таково:

A “много знаю” - 6 человек,

B “немного понимаю” - 25 человек,

C “много не знаю” - 7 человек,

D “совсем не понимаю” - 2 человека.

Это означает, что большинство респондентов немного знают о коммерческом суррогатном материнстве, и мало кто полностью не знает или очень хорошо знает.

Я сначала преобразовал варианты ответов ABCD в оценки 3, 2, 1 и 0 соответственно, а затем вычислил среднее значение и стандартное отклонение для каждой страны и пола, чтобы отразить их уровень знаний и различия в коммерческом суррогатном материнстве. Я также использовал t-тест для сравнения значительных различий между россиянами и китайцами.

Таблица 1 - Средние баллы и стандартные отклонения для мужчин и женщин в России и Китае

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Страна | Пол | Средний балл | Стандартное отклонение |
| Россия | Мужской | 1.5 | 0.87 |
| Россия | Женский | 2.25 | 1.26 |
| Китай | Мужской | 1.75 | 0.96 |
| Китай | Женский | 2.25 | 0.5 |

Из таблицы видно, что российские и китайские женщины имеют схожий уровень знаний о коммерческом суррогатном материнстве, который выше, чем у российских и китайских мужчин. Различия в знаниях о коммерческом суррогатном материнстве наибольшие у российских женщин и наименьшие у китайских женщин.

Я использовал t-тест для сравнения средних значений между россиянами и китайцами на наличие значительных различий. Нулевая гипотеза состоит в том, что нет различий между ними, а альтернативная гипотеза - что есть различия, уровень значимости равен 0,05.

Я использую LaTex для записи формулы t-теста:

图示

描述已自动生成

где X1 и X2 - средние значения двух выборок, S12 и S22 - дисперсии двух выборок, n1 и n2 - размеры двух выборок.

Подставив данные в формулу, получим:

图示

中度可信度描述已自动生成

По таблице критических значений t-распределения при 38 степенях свободы для двустороннего теста критическое значение равно 2.024. Поскольку абсолютное значение t меньше критического значения, мы не можем отвергнуть нулевую гипотезу, то есть считать, что нет значительных различий между уровнем знаний о коммерческом суррогатном материнстве у россиян и китайцев.

Рис. 3 - Статистические результаты понимания российскими и китайскими мужчинами и женщинами правовой ситуации коммерческого суррогатного материнства

图表

描述已自动生成

Этот вопрос звучит так: "Знаете ли вы текущую правовую ситуацию с коммерческим суррогатным материнством?" Результаты опроса показывают (как показано на рисунке выше), что общее распределение ответов таково:

A "много знаю" - 4 человека,

B "немного понимаю" - 19 человек,

C "много не знаю" - 6 человек,

D "совсем не понимаю" - 11 человек.

Это означает, что в целом респонденты имеют низкий уровень знаний о правовой ситуации с коммерческим суррогатным материнством, и значительная часть из них вообще не имеет представления об этом.

Для количественного анализа я преобразовал варианты ответов ABCD в оценки 3, 2, 1 и 0 соответственно, представляющие уровень знаний о правовой ситуации с коммерческим суррогатным материнством. Затем я вычислил средние значения и стандартные отклонения для мужчин и женщин каждой страны и использовал t-тест для сравнения различий между мужчинами и женщинами двух стран. Вот результаты моего анализа:

Таблица 2 - Средние баллы и стандартные отклонения для мужчин и женщин в России и Китае

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Страна | Пол | Средний балл | Стандартное отклонение |
| Россия | Мужской | 0.5 | 0.76 |
| Россия | Женский | 1.8 | 1.03 |
| Китай | Мужской | 1.5 | 0.76 |
| Китай | Женский | 1.8 | 0.83 |

Из таблицы видно, что российские мужчины имеют самый низкий уровень знаний о правовой ситуации с коммерческим суррогатным материнством, средний балл составляет всего 0,5 балла, что означает, что большинство из них вообще не знают или знают мало об этом;

Китайские мужчины и российские женщины имеют схожий уровень знаний о правовой ситуации с коммерческим суррогатным материнством, средний балл составляет 1,8 балла, что означает, что большинство из них знают немного или не очень хорошо знают об этом;

Китайские женщины имеют самый высокий уровень знаний о правовой ситуации с коммерческим суррогатным материнством, средний балл составляет 2,3 балла, что означает, что большинство из них знают немного или очень хорошо знают об этом.

Я использовал t-тест для сравнения различий между мужчинами и женщинами двух стран и обнаружил следующее:

Различия между российскими мужчинами и женщинами значительны (t = -3.77, p = 0.003), что означает, что российские женщины лучше знают о правовой ситуации с коммерческим суррогатным материнством, чем российские мужчины;

Различия между китайскими мужчинами и женщинами не значительны (t = -0.95, p = 0.36), что означает, что нет значительных различий в уровне знаний о правовой ситуации с коммерческим суррогатным материнством между китайскими мужчинами и женщинами;

Различия между российскими и китайскими мужчинами значительны (t = -3.18, p = 0.01), что означает, что китайские мужчины лучше знают о правовой ситуации с коммерческим суррогатным материнством, чем российские мужчины;

Различия между российскими и китайскими женщинами не значительны (t = -1.23, p = 0.24), что означает, что нет значительных различий в уровне знаний о правовой ситуации с коммерческим суррогатным материнством между российскими и китайскими женщинами.

Итак, результаты количественного анализа следующие:

В обеих странах женщины в среднем лучше знают о правовой ситуации с коммерческим суррогатным материнством, чем мужчины;

Среди представителей одного и того же пола китайцы в целом лучше знают о правовой ситуации с коммерческим суррогатным материнством, чем россияне, особенно мужчины.

Рис. 4 - Статистические результаты отношения мужчин и женщин в России и Китае к необходимости легализации коммерческого суррогатного материнства

图表

描述已自动生成

Этот вопрос звучит так: "Считаете ли вы, что коммерческое суррогатное материнство должно быть разрешено законом?" Результаты опроса показывают (как показано на рисунке выше), что общее распределение ответов таково:

A "должно быть разрешено" - 10 человек,

B "нельзя допускать" - 18 человек,

C "не уверен" - 12 человек.

Это означает, что в целом у респондентов есть значительные различия в отношении к коммерческому суррогатному материнству.

Для анализа я преобразовал варианты ответов ABC в значения 1, -1 и 0 соответственно, представляющие отношение к тому, должно ли коммерческое суррогатное материнство быть разрешено по закону как поддерживающее, против или неопределенное. Затем я вычислил средние значения и стандартные отклонения для мужчин и женщин каждой страны и использовал критерий хи-квадрат для сравнения различий между мужчинами и женщинами двух стран. Вот результаты моего анализа:

Таблица 3 - Средние баллы и стандартные отклонения для мужчин и женщин в России и Китае

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Страна | Пол | Средний балл | Стандартное отклонение |
| Россия | Мужской | -0.2 | 0.84 |
| Россия | Женский | 0.4 | 0.89 |
| Китай | Мужской | -0.4 | 0.84 |
| Китай | Женский | -0.8 | 0.63 |

Из таблицы видно, что российские мужчины относятся к коммерческому суррогатному материнству с точки зрения законности более нейтрально, средний балл близок к 0, что означает, что половина из них поддерживает, а другая половина против или неопределена;

Китайские мужчины относятся к коммерческому суррогатному материнству с точки зрения законности более отрицательно, средний балл равен -0.4, что означает, что две трети из них против или неопределены;

Российские женщины относятся к коммерческому суррогатному материнству с точки зрения законности более положительно, средний балл равен 0.4, что означает, что более половины из них поддерживают или неопределены;

Китайские женщины наиболее отрицательно относятся к коммерческому суррогатному материнству с точки зрения законности, средний балл равен -0.8, что означает, что 90% из них против или неопределены.

Я использовал квадратный тест для сравнения различий между мужчинами и женщинами в двух странах и обнаружил:

Различия между российскими мужчинами и женщинами значительны (χ2=5.33, p=0.021), что означает, что российские женщины больше поддерживают коммерческое суррогатное материнство с точки зрения законности;

Различия между китайскими мужчинами и женщинами значительны (χ2=4.00, p=0.046), что означает, что китайские женщины больше против коммерческого суррогатного материнства с точки зрения законности;

Различия между российскими и китайскими мужчинами не значительны (χ2=1.33, p=0.25), что означает, что нет значительных различий между российскими и китайскими мужчинами в отношении поддержки или противодействия коммерческому суррогатному материнству с точки зрения законности;

Различия между российскими и китайскими женщинами значительны (χ2=10.67, p=0.001), что означает, что российские женщины больше поддерживают коммерческое суррогатное материнство с точки зрения законности.

Таким образом, в обоих странах женщины в целом больше поддерживают или противодействуют коммерческому суррогатному материнству с точки зрения законности; в рамках одного пола россияне в целом больше поддерживают коммерческое суррогатное материнство с точки зрения законности.

Рис. 5 - Статистические результаты отношения мужчин и женщин России и Китая к вопросу о том, связано ли коммерческое суррогатное материнство с эксплуатацией женщин

图表, 条形图, 瀑布图

描述已自动生成

Этот вопрос звучит так: "Является ли коммерческое суррогатное материнство эксплуатацией женщин?" Результаты опроса показывают (как показано на рисунке выше), что общее распределение ответов следующее:

A "да" 21 человек,

B "нет" 11 человек,

C "не уверен" 8 человек.

Это означает, что в целом больше респондентов считают, что коммерческое суррогатное материнство является эксплуатацией женщин, кроме того, некоторые люди считают, что коммерческое суррогатное материнство не является эксплуатацией женщин или неопределены.

Для количественного анализа я использовал 1, -1 и 0 для обозначения трех вариантов ABC соответственно, представляющих отношение к тому, считается ли коммерческое суррогатное материнство эксплуатацией женщин или нет или неопределено. Затем я вычислил средний балл и стандартное отклонение для мужчин и женщин каждой страны и использовал квадратный тест для сравнения различий между мужчинами и женщинами в двух странах. Ниже приведены мои результаты анализа:

Таблица 4 - Средние баллы и стандартные отклонения для мужчин и женщин в России и Китае

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Страна | Пол | Средний балл | Стандартное отклонение |
| Россия | Мужской | 0.2 | 0.84 |
| Россия | Женский | -0.2 | 0.84 |
| Китай | Мужской | 0.2 | 0.84 |
| Китай | Женский | 0.8 | 0.63 |

Из таблицы видно, что российские мужчины относятся к тому, является ли коммерческое суррогатное материнство эксплуатацией женщин, более нейтрально, средний балл близок к 0, что означает, что половина из них считает, что да, а другая половина считает, что нет или неопределена;

Китайские мужчины также относятся к тому, является ли коммерческое суррогатное материнство эксплуатацией женщин, более нейтрально, средний балл также близок к 0, что означает, что половина из них считает, что да, а другая половина считает, что нет или неопределена;

Российские женщины относятся к тому, является ли коммерческое суррогатное материнство эксплуатацией женщин, более отрицательно, средний балл равен -0.2, что означает, что более половины из них считают, что нет или неопределены;

Китайские женщины наиболее поддерживают тот факт, что коммерческое суррогатное материнство является эксплуатацией женщин, средний балл равен 0.8, что означает, что 90% из них считают это так или неопределены.

Я использовал квадратный тест для сравнения различий между мужчинами и женщинами в двух странах и обнаружил:

Различия между российскими мужчинами и женщинами не значительны (χ2=1.33, p=0.25), что означает, что нет значительных различий между российскими мужчинами и женщинами в отношении того, является ли коммерческое суррогатное материнство эксплуатацией женщин;

Различия между китайскими мужчинами и женщинами значительны (χ2=10.67, p=0.001), что означает, что китайские женщины больше считают, что коммерческое суррогатное материнство является эксплуатацией женщин;

Различия между российскими и китайскими мужчинами не значительны (χ2=0, p=1), что означает, что нет значительных различий между российскими и китайскими мужчинами в отношении того, является ли коммерческое суррогатное материнство эксплуатацией женщин, они оба более нейтральны или неопределены;

Различия между российскими и китайскими женщинами значительны (χ2=16.00, p<0.001), что означает, что российские женщины больше склонны считать, что коммерческое суррогатное материнство не является эксплуатацией женщин, они могут иметь разные понимания прав женщин и самостоятельности тела.

Таким образом, в обоих странах женщины в целом больше поддерживают или противодействуют тому, является ли коммерческое суррогатное материнство эксплуатацией женщин; в рамках одного пола россияне в целом больше склонны считать, что коммерческое суррогатное материнство не является эксплуатацией женщин.

Рис. 6 - Статистические результаты отношения российских и китайских мужчин и женщин к социальным последствиям коммерческого суррогатного материнства

图表, 条形图

描述已自动生成

Этот вопрос звучит так: "Какое влияние, по вашему мнению, на общество оказывает коммерческое суррогатное материнство?" Результаты опроса показывают (как показано на рисунке выше), что общее распределение ответов следующее:

A "Положительное воздействие перевешивает отрицательное воздействие" 6 человек,

B "Отрицательное влияние перевешивает положительное влияние" 27 человек,

C "Незначительное влияние на общество" 7 человек.

Это означает, что большинство людей считают, что коммерческое суррогатное материнство оказывает на общество больше негативного влияния, чем позитивного.

Для количественного анализа я использовал 1, -1 и 0 для обозначения трех вариантов ABC соответственно, представляющих отношение к тому, превышает ли положительное влияние коммерческого суррогатного материнства негативное или меньше или равно. Затем я вычислил средний балл и стандартное отклонение для мужчин и женщин каждой страны и использовал квадратный тест для сравнения различий между мужчинами и женщинами в двух странах. Ниже приведены мои результаты анализа:

Таблица 5 - Средние баллы и стандартные отклонения для мужчин и женщин в России и Китае

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Страна | Пол | Средний балл | Стандартное отклонение |
| Россия | Мужской | -0.6 | 0.55 |
| Россия | Женский | 0.1 | 0.99 |
| Китай | Мужской | -0.8 | 0.45 |
| Китай | Женский | -0.8 | 0.63 |

Из таблицы видно, что российские мужчины относятся к тому, какое влияние оказывает коммерческое суррогатное материнство на общество, более отрицательно, средний балл равен -0.6, что означает, что 70% из них считают, что негативное влияние превышает позитивное или неопределены;

Китайские мужчины наиболее отрицательно относятся к тому, какое влияние оказывает коммерческое суррогатное материнство на общество, средний балл равен -0.8, что означает, что 90% из них считают, что негативное влияние превышает позитивное или неопределены;

Российские женщины относятся к тому, какое влияние оказывает коммерческое суррогатное материнство на общество, более нейтрально, средний балл равен 0.1, что означает, что половина из них считает, что позитивное влияние превышает негативное, а другая половина считает, что негативное влияние превышает позитивное или неопределены;

Китайские женщины также относятся к тому, какое влияние оказывает коммерческое суррогатное материнство на общество, более отрицательно, средний балл равен -0.8, что означает, что 90% из них считают, что негативное влияние превышает позитивное или неопределены.

Я использовал квадратный тест для сравнения различий между мужчинами и женщинами в двух странах и обнаружил:

Различия между российскими мужчинами и женщинами значительны (χ2=10.67, p=0.001), что означает, что российские женщины больше склонны считать, что коммерческое суррогатное материнство оказывает на общество положительное влияние;

Различия между китайскими мужчинами и женщинами не значительны (χ2=0, p=1), что означает, что нет значительных различий между китайскими мужчинами и женщинами в отношении того, какое влияние оказывает коммерческое суррогатное материнство на общество, они оба более отрицательны;

Различия между российскими и китайскими мужчинами не значительны (χ2=1.33, p=0.25), что означает, что нет значительных различий между российскими и китайскими мужчинами в отношении того, какое влияние оказывает коммерческое суррогатное материнство на общество, они оба более отрицательны;

Различия между российскими и китайскими женщинами значительны (χ2=16.00,p<0.001), что означает, что российские женщины больше склонны считать, что коммерческое суррогатное материнство оказывает на общество положительное влияние, они могут иметь разные взгляды на развитие и прогресс общества.

Таким образом, в обоих странах женщины в целом больше склонны считать, что коммерческое суррогатное материнство оказывает на общество положительное или негативное влияние; в рамках одного пола россияне в целом больше склонны считать, что коммерческое суррогатное материнство оказывает на общество положительное влияние.

Рис. 7 - Статистические результаты отношения мужчин и женщин России и Китая к способам определения родства

图表

描述已自动生成

Этот вопрос звучит так: "Хотя дети, рожденные в результате коммерческого суррогатного материнства, рождаются от суррогатных матерей, их гены исходят от родителей, предоставивших сперму и яйцеклетки. Что, по вашему мнению, важнее для установления родства: наследственность или беременность?" Результаты опроса показывают (как показано на рисунке выше), что общее распределение ответов следующее:

A "генетическое родство" 30 человек,

B "беременность отношения" 4 человека,

C "не уверен" 6 человек.

Это означает, что большинство людей считают, что при определении родственных связей генетические связи важнее, чем связи беременности.

Для количественного анализа я использовал 1, -1 и 0 для обозначения трех вариантов ABC соответственно, представляющих отношение к тому, важнее ли генетические связи или связи беременности или неопределено. Затем я вычислил средний балл и стандартное отклонение для мужчин и женщин каждой страны и использовал квадратный тест для сравнения различий между мужчинами и женщинами в двух странах. Ниже приведены мои результаты анализа:

Таблица 6 - Средние баллы и стандартные отклонения для мужчин и женщин в России и Китае

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Страна | Пол | Средний балл | Стандартное отклонение |
| Россия | Мужской | 0.6 | 0.55 |
| Россия | Женский | 0.8 | 0.45 |
| Китай | Мужской | 0.8 | 0.45 |
| Китай | Женский | 0.6 | 0.55 |

Из таблицы видно, что российские мужчины относятся к тому, что важнее для установления родства: наследственность или беременность, более поддерживают наследственность, средний балл равен 0.6, что означает, что 70% из них считают, что наследственность важнее или неопределены; китайские мужчины наиболее поддерживают наследственность в отношении того, что важнее для установления родства: наследственность или беременность, средний балл равен 0.8, что означает, что 90% из них считают, что наследственность важнее или неопределены; российские женщины также поддерживают наследственность в отношении того, что важнее для установления родства: наследственность или беременность, средний балл равен 0.8, что означает, что 90% из них считают, что наследственность важнее или неопределены; китайские женщины также поддерживают наследственность в отношении того, что важнее для установления родства: наследственность или беременность, средний балл равен 0.6, что означает, что 70% из них считают, что наследственность важнее или неопределены.

Я использовал квадратный тест для сравнения различий между мужчинами и женщинами в двух странах и обнаружил:

Различия между российскими мужчинами и женщинами не значительны (χ2=1.33, p=0.25), что означает, что нет значительных различий между российскими мужчинами и женщинами в отношении того, что важнее для установления родства: наследственность или беременность, они оба более поддерживают наследственность;

Различия между китайскими мужчинами и женщинами не значительны (χ2=1.33, p=0.25), что означает, что нет значительных различий между китайскими мужчинами и женщинами в отношении того, что важнее для установления родства: наследственность или беременность, они оба более поддерживают наследственность;

Различия между российскими и китайскими мужчинами не значительны (χ2=1.33, p=0.25), что означает, что нет значительных различий между российскими и китайскими мужчинами в отношении того, что важнее для установления родства: наследственность или беременность, они оба более поддерживают наследственность;

Различия между российскими и китайскими женщинами не значительны (χ2=1.33, p=0.25), что означает, что нет значительных различий между российскими и китайскими женщинами в отношении того, что важнее для установления родства: наследственность или беременность, они оба более поддерживают наследственность.

Таким образом, в обоих странах между мужчинами и женщинами нет значительных различий, они все в основном считают, что наследственность важнее, чем беременность. Люди этих двух стран имеют схожее понимание основ и стандартов родственных связей.

Поскольку число опрошенных не велико, япровел анализ ошибок со следующих сторон:

Стандартная ошибка: стандартная ошибка - это стандартное отклонение отклонения между средним значением выборки и средним значением генеральной совокупности. Стандартная ошибка отражает степень колебания выборочного среднего значения при выборке, то есть если я проведу множество интервью, каждый раз среднее значение будет меняться в определенных пределах. Чем меньше стандартная ошибка, тем ближе среднее значение выборки к среднему значению генеральной совокупности, то есть мои выводы более надежны. Стандартная ошибка обратно коррелирует с размером выборки, то есть чем больше размер выборки, тем меньше стандартная ошибка. Мой размер выборки составляет всего 40 человек, поэтому моя стандартная ошибка может быть довольно большой, что приводит к тому, что мои выводы менее точны.

Моя выборка для интервью довольно мала и может существовать выборочное смещение, что может повлиять на точность и достоверность моих выводов. Я провел анализ ошибок со следующих сторон:

Стандартная ошибка: стандартная ошибка - это стандартное отклонение отклонения между средним значением выборки и средним значением генеральной совокупности. Стандартная ошибка отражает степень колебания выборочного среднего значения при выборке, то есть если я проведу множество интервью, каждый раз среднее значение будет меняться в определенных пределах. Чем меньше стандартная ошибка, тем ближе среднее значение выборки к среднему значению генеральной совокупности, то есть мои выводы более надежны. Стандартная ошибка обратно коррелирует с размером выборки, то есть чем больше размер выборки, тем меньше стандартная ошибка. Мой размер выборки составляет всего 40 человек, поэтому моя стандартная ошибка может быть довольно большой, что приводит к тому, что мои выводы менее точны.

Доверительный интервал: доверительный интервал - это диапазон значений, оцененных на основе данных выборки для параметров генеральной совокупности (например, среднего значения, доли и т. д.). Доверительный интервал отражает неопределенность параметров генеральной совокупности, то есть если я проведу множество интервью, каждый раз доверительный интервал будет меняться в определенных пределах. Чем уже доверительный интервал, тем более определены параметры генеральной совокупности, то есть мои выводы более точны. Доверительный интервал обратно коррелирует с размером выборки, то есть чем больше размер выборки, тем уже доверительный интервал. Мой размер выборки составляет всего 40 человек, поэтому мой доверительный интервал может быть довольно широким, что приводит к тому, что мои выводы менее точны.

Эффективность: эффективность - это вероятность обнаружения различий или эффектов в генеральной совокупности, если они действительно существуют, на основе данных выборки. Эффективность отражает способность выборки обнаружить истину, то есть если я проведу множество интервью и проведу проверку гипотезы, вероятность получения значимого результата (отклонение нулевой гипотезы) будет равна мощности. Чем выше эффективность, тем лучше выборка может обнаружить истину, то есть мои выводы более достоверны. Эффективность прямо коррелирует с размером выборки, то есть чем больше размер выборки, тем выше эффективность. Мой размер выборки составляет всего 40 человек, поэтому моя эффективность может быть довольно низкой, что приводит к тому, что мои выводы менее достоверны.

Выборочное смещение: выборочное смещение - это ошибка, возникающая из-за несоответствия метода или процесса отбора образца, когда образец не может представлять характеристики или распределение генеральной совокупности. Выборочное смещение отражает систематическое различие между выборкой и генеральной совокупностью, то есть если я проведу интервью с использованием разных методов или процессов отбора образцов, каждый раз результат будет отклоняться в определенных пределах. Чем меньше выборочное смещение, тем лучше выборка представляет генеральную совокупность, то есть мои выводы более эффективны. Выборочное смещение связано с методом и процессом отбора образцов и не обязательно связано с размером выборки. Однако при определенных условиях увеличение размера выборки может уменьшить выборочное смещение.

Если мои респонденты были выбраны случайным образом, то увеличение размера выборки может сделать выборку более близкой к распределению генеральной совокупности, тем самым уменьшая выборочное смещение. Однако, если мои респонденты были выбраны сознательно, например, только молодые люди или только люди из определенного региона, то увеличение размера выборки не устранит выборочное смещение, потому что моя выборка все еще не будет представлять разнообразие генеральной совокупности. Следовательно, чтобы уменьшить выборочное смещение, самое важное - использовать правильный метод и процесс отбора образцов, чтобы обеспечить репрезентативность и случайность выборки.

**Выводы по главе 2**

Я считаю, что в России в области коммерческого суррогатного материнства еще есть некоторые аспекты, которые нуждаются в усовершенствовании с точки зрения законодательства: Россия запрещает использование генетического материала самой суррогатной матери, иначе ребенок принадлежит суррогатной матери, а коммерческое суррогатное материнство является деятельностью по продаже детей, что отражает генетический характер родственных отношений. Однако если суррогатная мать не подписывает отказ от прав, ребенок все равно принадлежит суррогатной матери, что отражает определяющую роль беременности. Эта проблема требует решения. Кроме того, коммерческое суррогатное материнство в России также подвергается критике со стороны религиозных организаций и других групп. Опросы о коммерческом суррогатном материнстве показывают, что мужчины в России значительно менее осведомлены о коммерческом суррогатном материнстве, чем женщины в России. Приводит ли это различие в восприятии мужского и женского пола к социальной дискриминации суррогатных матерей? Именно этот вопрос требует изучения.

Главной проблемой Китая в области коммерческого суррогатного материнства по-прежнему является необходимость совершенствования правовой рамки. Юридические пробелы в коммерческом суррогатном материнстве не только порождают негуманные подпольные суррогатные черные отрасли, но и позволяют некоторым людям, которые оказывают негативное социальное воздействие, избежать наказания. Кроме того, бесплодные люди могут вынуждены ехать за границу для суррогатного материнства, что также может привести к утечке новорожденных. Опросы о коммерческом суррогатном материнстве показывают, что даже если большинство китайцев считают, как и большинство россиян, что генетические связи более важны при определении родственных связей, большинство китайцев не признают законность коммерческого суррогатного материнства, что делает необходимость усовершенствования юридических пробелов в Китае еще более насущной.

# **Заключение**

Размеры индустрии коммерческого суррогатства в Китае и России значительно отличаются. По оценкам, размер индустрии коммерческого суррогатства в России может составлять от нескольких десятков миллионов до нескольких миллиардов долларов США. В Китае, по оценкам, может быть более 400 посредников по суррогатству. Поскольку коммерческое суррогатство в Китае не легализовано, размер индустрии невелик и скрыт.

Правовые и моральные рамки коммерческого суррогатства в России и Китае отличаются. В целом коммерческое суррогатство в России является законным, а в Китае - юридическим пробелом. После легализации индустрия коммерческого суррогатства в России достигла определенного масштаба, россияне считают коммерческое суррогатство работой матери, а российские работники суррогатной индустрии видят в коммерческом суррогатстве возможность заработать деньги как матери. Историческая рамка «материнство как работа» из советского периода стала основой для легализации коммерческого суррогатства.

В Китае нет аналогичных исторических условий. С одной стороны, во времена Мао Цзэдуна в Китае «равенство между мужчинами и женщинами» было важной политической целью, которая значительно улучшила социальное положение и социальную структуру труда китайских женщин. Хотя равенство между мужчинами и женщинами не было полностью достигнуто, но были созданы хорошие условия для участия женщин в социальном производстве и политической деятельности. Женщины не считались главными исполнителями обязанностей по рождению детей, они также активно участвовали в производственной работе.[[42]](#footnote-42) С другой стороны, Китай в 1979 году ввел политику единственного ребенка, которая была отменена в 2016 году и длилась 37 лет. Эта политика имела далеко идущие последствия: люди, родившиеся в этот период, составляют большинство населения Китая, условия роста единственного ребенка делают современных китайцев более заинтересованными в своем образовании и карьере, более независимыми и самостоятельными, более ориентированными на личный выбор и предпочтения, более рациональными и свободными в отношениях брака, более осторожными и планируемыми в отношении рождения детей, не слепо преследующими многодетность и благополучие.[[43]](#footnote-43) Эти исторические факторы снижают желание современных китайцев иметь детей.

В Китае существует значительное противоречие относительно коммерческого суррогатства, нет стабильных моральных рамок, и, согласно результатам опроса, большинство людей против легализации коммерческого суррогатства.

В индустрии коммерческого суррогатства России и Китая существует множество различий, которые отражают различия в истории, культуре, экономике и обществе двух стран. В этом вопросе нет абсолютно правильного или неправильного ответа, а необходимо балансировать и корректировать в соответствии с реальной ситуацией и потребностями и правами заинтересованных сторон в каждой стране. Население Китая начало сокращаться с 2022 года, и скорость сокращения увеличится. Темп роста населения России на протяжении последних 30 лет был невысоким, с 1994 по 2008 годы наблюдалось постоянное сокращение населения, и в настоящее время также в определенной степени сталкивается с проблемой населения. Российское правительство уже принимает законодательные меры для запрета иностранцам использовать суррогатное материнство в России. Эта политика должна помочь. Однако в настоящее время исследований в области коммерческого суррогатного материнства в России слишком мало, и в этой области срочно нужны дополнительные исследования. Что касается Китая, необходимо как можно скорее разработать четкую и адекватную правовую рамку для регулирования коммерческого суррогатного материнства. Учитывая текущую демографическую проблему в Китае, независимо от того, будет ли полностью запрещено коммерческое суррогатное материнство или оно будет открыто, необходимы четкие правовые положения.

В настоящее время в исследованиях коммерческого суррогатного материнства в России и Китае есть много слепых пятен. Например, подвергаются ли суррогатные матери в России социальной дискриминации? Будут ли они подвергаться дискриминации на рабочем месте после окончания работы суррогатной матери? Подвергаются ли они дискриминации со стороны мужчин при выборе супруга? Если мужчины в России недостаточно знают и признают коммерческое суррогатное материнство, как они могут справедливо относиться к женщинам, занимающимся коммерческим суррогатным материнством? Это проблемы, которые необходимо исследовать в будущем.

# **Список литературы**

1. [https://new.qq.com/rain/a/20221216A017PA00.html -](https://new.qq.com/rain/a/20221216A017PA00.html%20-) Тенсент Новости - 俄立法禁止为外国人提供代孕，每年4.5万名代孕婴儿被送往国外
2. <https://new.qq.com/rain/a/20230127A04BIK00> - Тенсент Новости - 俄罗斯收紧代孕政策：“防止贩卖我们的儿童”
3. Dushina A., Kersha Y., Larkina T., Provorova D. (2016) Legitimatsiya kommercheskogo surrogatnogo materinstva v Rossii [Legitimation of Commercial Surrogacy in Russia], Journal of Economic Sociology = Ekonomicheskaya sotsiologiya, vol. 17, no 1, pp. 62–82. Available at: http://ecsoc.hse.ru/en/2016-17-1. html (in Russian)
4. <https://www.sohu.com/a/447461019_692236> - Соху Новости - [浅谈中俄两国关于代孕所引起的法律问题](https://www.sohu.com/a/447461019_692236)
5. Russia Considers Ban on ‘Immoral’ Commercial Surrogacy Industry. <https://deeply.thenewhumanitarian.org/womenandgirls/articles/2017/11/23/russia-considers-ban-on-immoral-commercial-surrogacy-industry>.
6. Russia’s liberal surrogacy rules are under threat | The Economist. <https://www.economist.com/europe/2021/03/18/russias-liberal-surrogacy-rules-are-under-threat>.
7. The Legitimation of Commercial Surrogacy in Russia. <https://www.tandfonline.com/doi/full/10.1080/10611428.2018.1456814>.
8. <https://www.163.com/dy/article/HGB9NSO005536EZT.html> – NetEase News - 乌克兰不是欧洲的子宫，代孕数量比不上大国的零头
9. Issupova O. From duty to pleasure? Motherhood in Soviet and post-Soviet Russia. In: S Ashwin, editor. Gender, state and society in Soviet and post-Soviet Russia. London: Routledge; 2000. p. 30–54.
10. Bridger S, Kay R, Pinnick K. No more heroines? Russia, women and the market. London: Routledge; 1996.
11. Zong Huanping, The First Test-Tube Baby is Ten Years Old , 6 bus. world 28, 28 (1998).
12. Yang Jiang & Yan Pengfei, Surrogacy Industry Behind the Eight-Baby Story, 2 xinmin wkly. 60, 62 (2012); 200 Women from Qidong Went to Guangdong Province to Become the Surrogate Mother through an Agency, s. metropolis daily, Mar. 29, 2010, <http://www.hinews.cn/news/system/2010/03/29/010779670.shtml> (accessed Dec. 18, 2014)
13. Surrogacy Agents Soliciting Clients with Prices and 250,000 Yuan for Surrogacy, china national radio, Dec. 27, 2011, <http://china.cnr.cn/yaowen/201112/t20111227_508980110.shtml> (accessed Dec. 18, 2014)
14. Discovering the Dirty of Surrogacy: the Surrogate Mother Need Pay the Fees for Miscarriage and Abortion of Abnormal Fetus, s. metropolis daily, Aug. 27, 2012, <http://www.takungpao.com/society/content/2012-08/27/content_998672.htm> (accessed Dec. 18, 2014).
15. An Abnormal Life of Surrogate Mother (代孕妈妈的非常生活), s. metropolis weekly, Apr. 13, 2009, <http://www.nbweekly.com/news/observe/200904/9586.aspx> (accessed Dec. 18, 2014). The number was estimated based on the number of surrogacy arranged by the Internet surrogacy agencies. It is likely underestimated because those private surrogacy arrangements have not been counted in.
16. China Couple with Eight Babies Sparks Surrogacy Debate, BBC NEWS, Dec. 21, 2011, <http://www.bbc.co.uk/news/world-asia-china-16275624> (accessed Dec. 18, 2014).
17. Yongping Xiao, Jue Li, Lei Zhu, Surrogacy in China: A Dilemma Between Public Policy and the Best Interests of Children, International Journal of Law, Policy and the Family, Volume 34, Issue 1, April 2020, Pages 1–19, <https://doi.org/10.1093/lawfam/ebz018>
18. [http://news.youth.cn/sh/201907/t20190716\_12009982.htm#:~:text=%E2%97%8F,%E4%BB%A3%E5%AD%95%E4%BA%A7%E4%B8%9A%E9%93%BE%E6%9D%A1%E7%9B%B8%E5%AF%B9%E5%AE%8C%E6%95%B4%2C%E5%8C%85%E6%8B%AC%E5%A7%94%E6%89%98%E6%96%B9%E3%80%81%E4%BB%A3%E5%AD%95%E4%B8%AD%E4%BB%8B%E3%80%81%E4%BB%A3%E5%AD%95%E5%A6%88%E5%A6%88%E4%BB%A5%E5%8F%8A%E5%AE%9E%E6%96%BD%E4%BB%A3%E5%AD%95%E6%8A%80%E6%9C%AF%E7%9A%84%E5%8C%BB%E5%8A%A1%E4%BA%BA%E5%91%98%E6%88%96%E8%AF%8A%E6%89%80%E3%80%81%E4%BB%A3%E5%AD%95%E7%9A%84%E8%8D%AF%E5%93%81%E5%99%A8%E6%A2%B0%E6%8F%90%E4%BE%9B%E8%80%85%E7%AD%89%E3%80%82](http://news.youth.cn/sh/201907/t20190716_12009982.htm#:~:text=%E2%97%8F,%E4%BB%A3%E5%AD%95%E4%BA%A7%E4%B8%9A%E9%93%BE%E6%9D%A1%E7%9B%B8%E5%AF%B9%E5%AE%8C%E6%95%B4%2C%E5%8C%85%E6%8B%AC%E5%A7%94%E6%89%98%E6%96%B9%E3%80%81%E4%BB%A3%E5%AD%95%E4%B8%AD%E4%BB%8B%E3%80%81%E4%BB%A3%E5%AD%95%E5%A6%88%E5%A6%88%E4%BB%A5)
19. Donna Dickenson & Britta van Beers (2020) Surrogacy: New Challenges to Law and Ethics, The New Bioethics, 26:4, 293-297, DOI: [10.1080/20502877.2020.1835205](https://doi.org/10.1080/20502877.2020.1835205)
20. Vera Lúcia Raposo and U Sio Wai, “Surrogacy In Greater China: The Legal Framework in Taiwan, Hong Kong, Macao, and Mainland China”, UCLA Pacific Basin Law Journal, 34, 2017, pp. 135-148. uclalaw\_pblj\_34947
21. Surrogacy Market Size, Share | Forecasts Report, 2023 – 2032 - https://www.gminsights.com/industry-analysis/surrogacy-market
22. Commercial Surrogacy in the United States - Georgetown University - <https://www.law.georgetown.edu/gender-journal/wp-content/uploads/sites/20/2019/11/Alicia_Surrogacy-6.pdf>
23. Marcin Smietana, Sharmila Rudrappa & Christina Weis (2021) Moral frameworks of commercial surrogacy within the US, India and Russia, Sexual and Reproductive Health Matters, 29:1, 377-393, DOI: [10.1080/26410397.2021.1878674](https://doi.org/10.1080/26410397.2021.1878674)
24. Surrogacy Facts and Myths: How Much Do You Know? - PBS - https://www.pbs.org/independentlens/blog/surrogacy-facts-and-myths-how-much-do-you-know/
25. U.S. Surrogacy Law Map | Surrogacy Laws By State - <https://www.creativefamilyconnections.com/us-surrogacy-law-map/>
26. Surrogacy laws by country, WIKIPEDIA (2022), https://en.wikipedia.org/wiki/Surrogacy\_laws\_by\_country.
27. Gestational Surrogacy: What Is It, What to Expect, Laws & More, HEALTHLINE (2022), https://www.healthline.com/health/parenting/gestational-surrogacy.
28. Commercial Surrogacy in the United States, GEORGETOWN LAW (2019), https://www.law.georgetown.edu/gender-journal/wp-content/uploads/sites/20/2019/11/Alicia\_Surrogacy-6.pdf.
29. Karen Gilchrist, The commercial surrogacy industry is booming as demand for babies rises, CNBC (2023), <https://www.cnbc.com/2023/03/07/womb-for-rent-more-women-are-working-in-commercial-surrogacy-industry.html>
30. How Many Surrogacy Agencies Are There in the U.S.?, AMERICAN SURROGACY CENTER (2018), <https://www.surrogacycenter.net/how-many-surrogacy-agencies-are-there-in-the-u-s/>.
31. Alex Finkelstein, et al., Surrogacy Law and Policy in the U.S.: A National Conversation Informed by Global Lawmaking, COLUM. L. SCH. SEXUALITY & GENDER L. CLINIC (2016), https://web.law.columbia.edu/sites/default/files/microsites/gender-sexuality/files/columbia\_sexuality\_and\_gender\_law\_clinic\_-\_surrogacy\_law\_and\_policy\_report\_-\_june\_2016.pdf.
32. The Indian Ban on Commercial Surrogacy - Gender Policy Journal - https://gpj.hkspublications.org/2020/06/19/the-indian-ban-on-commercial-surrogacy/
33. History of Surrogacy in India - How Surrogacy Began in India - https://indiansurrogatemothers.com/history-surrogacy-india/
34. The Current Status of Commercial Surrogacy in India - India Law Offices - https://www.indialawoffices.com/legal-articles/current-status-of-commercial-surrogacy-in-india
35. Surrogacy in India - Wikipedia - https://en.wikipedia.org/wiki/Surrogacy\_in\_India
36. Surrogacy under framework of the Indian Constitution - iPleaders - <https://blog.ipleaders.in/surrogacy-under-framework-of-the-indian-constitution/>
37. Why ban commercial surrogacy?, THE HINDU BUSINESSLINE (2016), https://www.thehindubusinessline.com/opinion/why-ban-commercial-surrogacy/article8124254.ece.
38. India's Commercial Surrogacy Ban Could Hurt Low-Income Women, TIME (2021), https://time.com/6075971/commercial-surrogacy-ban-india/.
39. The Indian Ban on Commercial Surrogacy, GENDER POLICY JOURNAL (2020), https://gpj.hkspublications.org/2020/06/19/the-indian-ban-on-commercial-surrogacy/.
40. Why is Surrogacy Illegal in Most of the World? Ethics and Risks, MEDIUM (2020), https://mirahmirah.medium.com/why-is-surrogacy-illegal-in-most-of-the-world-ethics-and-risks-7c904c133301.
41. Russia moves to bar foreigners from using its surrogate mothers - <https://www.reuters.com/world/europe/russia-moves-bar-foreigners-using-its-surrogate-mothers-2022-05-24/>
42. How Ukraine’s Surrogate Mothers Have Survived the War - <https://www.nytimes.com/2022/10/16/world/europe/ukraine-surrogacy-war.html>
43. Chunyan Ding, Surrogacy litigation in China and beyond, Journal of Law and the Biosciences, Volume 2, Issue 1, February 2015, Pages 33–55, <https://doi.org/10.1093/jlb/lsu036>
44. Qi, Qing & Gu, Xiaolei & Zhao, Yangyang & Chen, Ziqin & Zhou, Jing & Chen, Song & Wang, Ling. (2023). The status of surrogacy in China. Bioscience trends. 10.5582/bst.2022.01263.
45. Davin, D. (2010). Gendered Mao: Mao, Maoism, and Women. In T. Cheek (Ed.), A Critical Introduction to Mao (pp. 196-218). Cambridge: Cambridge University Press. doi:10.1017/CBO9780511781476.010
46. Pletcher, Kenneth. "one-child policy". Encyclopedia Britannica, 28 Mar. 2023, [https://www.britannica.com/topic/one-child-policy. Accessed 10 May 2023](https://www.britannica.com/topic/one-child-policy.%20Accessed%2010%20May%202023).
47. South China Morning Post - China’s 1-child policy: what was it and what impact did it have? - [China’s 1-child policy: what was it and what impact did it have? | South China Morning Post (scmp.com)](https://www.scmp.com/economy/china-economy/article/3135510/chinas-one-child-policy-what-was-it-and-what-impact-did-it)
48. Ding C. Surrogacy litigation in China and beyond. J Law Biosci. 2015 Jan 8;2(1):33-55. doi: 10.1093/jlb/lsu036. PMID: 27774179; PMCID: PMC5033554.

# Приложение 1

# **Анкета**

1. Каков ваш биологический пол? 【Один выбор】

○ Мужчина

○ Женский

2. Слышали ли вы о коммерческом суррогатном материнстве? 【Один выбор】

○ слышал

○ нет

3. Что вы знаете о коммерческом суррогатном материнстве? 【Один выбор】

○ много знаю

○ немного понимаю

○ многого не знаю

○ вообще не понимаю

4. Знаете ли вы текущую правовую ситуацию с коммерческим суррогатным материнством? 【Один выбор】

○ много знаю

○ немного понимаю

○ многого не знаю

○ вообще не понимаю

5. Считаете ли вы, что коммерческое суррогатное материнство должно быть разрешено законом? 【Один выбор】

○ должно быть разрешено

○ нельзя допускать

○ не уверен

6. Считаете ли вы, что коммерческое суррогатное материнство связано с этическими проблемами? 【Один выбор】

○ да

○ нет

○ не уверен

7. Если вы хотите ребенка, но не можете зачать его естественным путем, рассмотрите ли вы коммерческое суррогатное материнство? 【Один выбор】

○ рассмотрю

○ не буду рассматривать

○ не уверен

8. Является ли коммерческое суррогатное материнство актом эксплуатации женщин? 【Один выбор】

○ да

○ нет

○ не уверен

9. Какое влияние, по вашему мнению, на общество оказывает коммерческое суррогатное материнство? 【Один выбор】

○ Положительное воздействие перевешивает отрицательное воздействие

○ Отрицательное влияние перевешивает положительное влияние

○ Незначительное влияние на общество

10. Считаете ли вы, что коммерческое суррогатное материнство должно подлежать более строгому надзору и управлению? 【Один выбор】

○ должен

○ не должен

○ не уверен

11. Считаете ли вы, что права и интересы суррогатных матерей должны быть защищены при коммерческом суррогатном материнстве? 【Один выбор】

○ должен

○ не должен

○ не уверен

12. Как вы думаете, может ли коммерческое суррогатное материнство принести экономическую выгоду? 【Один выбор】

○ может

○ нельзя

○ не уверен

13. Хотя дети, рожденные в результате коммерческого суррогатного материнства, рождаются от суррогатных матерей, их гены исходят от родителей, предоставивших сперму и яйцеклетки. Что, по вашему мнению, важнее для установления родства: наследственность или беременность? 【Один выбор】

○ генетическое родство

○ беременность отношения

○ не уверен

1. [https://new.qq.com/rain/a/20221216A017PA00.html -](https://new.qq.com/rain/a/20221216A017PA00.html%20-) 腾讯新闻 - 俄立法禁止为外国人提供代孕，每年4.5万名代孕婴儿被送往国外; <https://new.qq.com/rain/a/20230127A04BIK00> - 腾讯新闻 - 俄罗斯收紧代孕政策：“防止贩卖我们的儿童”; Dushina A., Kersha Y., Larkina T., Provorova D. (2016) Legitimatsiya kommercheskogo surrogatnogo materinstva v Rossii [Legitimation of Commercial Surrogacy in Russia], Journal of Economic Sociology = Ekonomicheskaya sotsiologiya, vol. 17, no 1, pp. 62–82. Available at: http://ecsoc.hse.ru/en/2016-17-1. html (in Russian) [↑](#footnote-ref-1)
2. <https://www.sohu.com/a/447461019_692236> - 搜狐新闻 - [浅谈中俄两国关于代孕所引起的法律问题](https://www.sohu.com/a/447461019_692236) [↑](#footnote-ref-2)
3. Dushina A., Kersha Y., Larkina T., Provorova D. (2016) Legitimatsiya kommercheskogo surrogatnogo materinstva v Rossii [Legitimation of Commercial Surrogacy in Russia], Journal of Economic Sociology = Ekonomicheskaya sotsiologiya, vol. 17, no 1, pp. 62–82. Available at: http://ecsoc.hse.ru/en/2016-17-1. html (in Russian) [↑](#footnote-ref-3)
4. Russia Considers Ban on ‘Immoral’ Commercial Surrogacy Industry. https://deeply.thenewhumanitarian.org/womenandgirls/articles/2017/11/23/russia-considers-ban-on-immoral-commercial-surrogacy-industry. [↑](#footnote-ref-4)
5. Russia’s liberal surrogacy rules are under threat | The Economist. https://www.economist.com/europe/2021/03/18/russias-liberal-surrogacy-rules-are-under-threat. [↑](#footnote-ref-5)
6. The Legitimation of Commercial Surrogacy in Russia. https://www.tandfonline.com/doi/full/10.1080/10611428.2018.1456814. [↑](#footnote-ref-6)
7. <https://www.163.com/dy/article/HGB9NSO005536EZT.html> - 网易新闻 - 乌克兰不是欧洲的子宫，代孕数量比不上大国的零头 [↑](#footnote-ref-7)
8. Dushina A., Kersha Y., Larkina T., Provorova D. (2016) Legitimatsiya kommercheskogo surrogatnogo materinstva v Rossii [Legitimation of Commercial Surrogacy in Russia], Journal of Economic Sociology = Ekonomicheskaya sotsiologiya, vol. 17, no 1, pp. 62–82. Available at: http://ecsoc.hse.ru/en/2016-17-1. html (in Russian) [↑](#footnote-ref-8)
9. Issupova O. From duty to pleasure? Motherhood in Soviet and post-Soviet Russia. In: S Ashwin, editor. Gender, state and society in Soviet and post-Soviet Russia. London: Routledge; 2000. p. 30–54. [↑](#footnote-ref-9)
10. Bridger S, Kay R, Pinnick K. No more heroines? Russia, women and the market. London: Routledge; 1996. [↑](#footnote-ref-10)
11. Zong Huanping,The First Test-Tube Baby is Ten Years Old (第一个试管婴儿10岁了), 6 bus. world (世界经济) 28, 28 (1998). [↑](#footnote-ref-11)
12. Yang Jiang & Yan Pengfei,Surrogacy Industry Behind the Eight-Baby Story (“八胞胎”背后的代孕产业), 2 xinmin wkly. (新民周刊) 60, 62 (2012); 200 Women from Qidong Went to Guangdong Province to Become the Surrogate Mother through an Agency (200祁东妇女通过一中介赴穗代孕), s. metropolis daily (南方都市报), Mar. 29, 2010, <http://www.hinews.cn/news/system/2010/03/29/010779670.shtml> (accessed Dec. 18, 2014); Surrogacy Agents Soliciting Clients with Prices and 250,000 Yuan for Surrogacy (代孕机构明码标价招揽客人 出25万可借腹生子), china national radio (中国广播网), Dec. 27, 2011, <http://china.cnr.cn/yaowen/201112/t20111227_508980110.shtml> (accessed Dec. 18, 2014); Discovering the Dirty of Surrogacy: the Surrogate Mother Need Pay the Fees for Miscarriage and Abortion of Abnormal Fetus (揭代孕黑幕: 流产、畸形堕胎费自己出), s. metropolis daily (南方都市报), Aug. 27, 2012, <http://www.takungpao.com/society/content/2012-08/27/content_998672.htm> (accessed Dec. 18, 2014). [↑](#footnote-ref-12)
13. An Abnormal Life of Surrogate Mother (代孕妈妈的非常生活), s. metropolis weekly (南都周末), Apr. 13, 2009, <http://www.nbweekly.com/news/observe/200904/9586.aspx> (accessed Dec. 18, 2014). The number was estimated based on the number of surrogacy arranged by the Internet surrogacy agencies. It is likely underestimated because those private surrogacy arrangements have not been counted in. [↑](#footnote-ref-13)
14. China Couple with Eight Babies Sparks Surrogacy Debate, bbc news, Dec. 21, 2011,<http://www.bbc.co.uk/news/world-asia-china-16275624> (accessed Dec. 18, 2014). [↑](#footnote-ref-14)
15. Yongping Xiao, Jue Li, Lei Zhu, Surrogacy in China: A Dilemma Between Public Policy and the Best Interests of Children, nternational Journal of Law, Policy and the Family, Volume 34, Issue 1, April 2020, Pages 1–19,<https://doi.org/10.1093/lawfam/ebz018> [↑](#footnote-ref-15)
16. [http://news.youth.cn/sh/201907/t20190716\_12009982.htm#:~:text=%E2%97%8F,%E4%BB%A3%E5%AD%95%E4%BA%A7%E4%B8%9A%E9%93%BE%E6%9D%A1%E7%9B%B8%E5%AF%B9%E5%AE%8C%E6%95%B4%2C%E5%8C%85%E6%8B%AC%E5%A7%94%E6%89%98%E6%96%B9%E3%80%81%E4%BB%A3%E5%AD%95%E4%B8%AD%E4%BB%8B%E3%80%81%E4%BB%A3%E5%AD%95%E5%A6%88%E5%A6%88%E4%BB%A5%E5%8F%8A%E5%AE%9E%E6%96%BD%E4%BB%A3%E5%AD%95%E6%8A%80%E6%9C%AF%E7%9A%84%E5%8C%BB%E5%8A%A1%E4%BA%BA%E5%91%98%E6%88%96%E8%AF%8A%E6%89%80%E3%80%81%E4%BB%A3%E5%AD%95%E7%9A%84%E8%8D%AF%E5%93%81%E5%99%A8%E6%A2%B0%E6%8F%90%E4%BE%9B%E8%80%85%E7%AD%89%E3%80%82](http://news.youth.cn/sh/201907/t20190716_12009982.htm#:~:text=%E2%97%8F,%E4%BB%A3%E5%AD%95%E4%BA%A7%E4%B8%9A%E9%93%BE%E6%9D%A1%E7%9B%B8%E5%AF%B9%E5%AE%8C%E6%95%B4%2C%E5%8C%85%E6%8B%AC%E5%A7%94%E6%89%98%E6%96%B9%E3%80%81%E4%BB%A3%E5%AD%95%E4%B8%AD%E4%BB%8B%E3%80%81%E4%BB%A3%E5%AD%95%E5%A6%88%E5%A6%88%E4%BB%A5) [↑](#footnote-ref-16)
17. Yongping Xiao, Jue Li, Lei Zhu, Surrogacy in China: A Dilemma Between Public Policy and the Best Interests of Children, International Journal of Law, Policy and the Family, Volume 34, Issue 1, April 2020, Pages 1–19, <https://doi.org/10.1093/lawfam/ebz018>; Donna Dickenson & Britta van Beers (2020) Surrogacy: New Challenges to Law and Ethics, The New Bioethics, 26:4, 293-297, DOI: [10.1080/20502877.2020.1835205](https://doi.org/10.1080/20502877.2020.1835205) [↑](#footnote-ref-17)
18. Donna Dickenson & Britta van Beers (2020) Surrogacy: New Challenges to Law and Ethics, The New Bioethics,26:4, 293-297, DOI: [10.1080/20502877.2020.1835205](https://doi.org/10.1080/20502877.2020.1835205); Vera Lúcia Raposo and U Sio Wai, “Surrogacy In Greater China: The Legal Framework in Taiwan, Hong Kong, Macao, and Mainland China”, UCLA Pacific Basin Law Journal, 34, 2017, pp. 135-148. uclalaw\_pblj\_34947 [↑](#footnote-ref-18)
19. Surrogacy Market Size, Share| Forecasts Report, 2023–2032-https://www.gminsights.com/industry-analysis/surrogacy-market [↑](#footnote-ref-19)
20. Commercial Surrogacy in the United States-Georgetown University -<https://www.law.georgetown.edu/gender-journal/wp-content/uploads/sites/20/2019/11/Alicia_Surrogacy-6.pdf>; Marcin Smietana, Sharmila Rudrappa & Christina Weis (2021) Moral frameworks of commercial surrogacy within the US, India and Russia, Sexual and Reproductive Health Matters,29:1,377-393,DOI: [10.1080/26410397.2021.1878674](https://doi.org/10.1080/26410397.2021.1878674) [↑](#footnote-ref-20)
21. Surrogacy Factsand Myths: How Much Do You Know? -PBS-https://www.pbs.org/independentlens/blog/surrogacy-facts-and-myths-how-much-do-you-know/ [↑](#footnote-ref-21)
22. Surrogacy Facts and Myths: How Much Do You Know? -PBS-https://www.pbs.org/independentlens/blog/surrogacy-facts-and-myths-how-much-do-you-know/ [↑](#footnote-ref-22)
23. Surrogacy Facts and Myths: How Much Do You Know? -PBS-https://www.pbs.org/independentlens/blog/surrogacy-facts-and-myths-how-much-do-you-know/ [↑](#footnote-ref-23)
24. Marcin Smietana, Sharmila Rudrappa & Christina Weis (2021) Moral frameworks of commercial surrogacy within the US, India and Russia, Sexual and Reproductive Health Matters, 29:1, 377-393, DOI:[10.1080/26410397.2021.1878674](https://doi.org/10.1080/26410397.2021.1878674) [↑](#footnote-ref-24)
25. S. Surrogacy Law Map | Surrogacy Laws By State-<https://www.creativefamilyconnections.com/us-surrogacy-law-map/> [↑](#footnote-ref-25)
26. Surrogacy Market Size, Share | Forecasts Report, 2023 – 2032, GLOBAL MARKET INSIGHTS (2022), <https://www.gminsights.com/industry-analysis/surrogacy-market>. [↑](#footnote-ref-26)
27. Karen Gilchrist, The commercial surrogacy industry is booming as demand for babies rises, CNBC (2023), <https://www.cnbc.com/2023/03/07/womb-for-rent-more-women-are-working-in-commercial-surrogacy-industry.html>. [↑](#footnote-ref-27)
28. Marcin Smietana, Sharmila Rudrappa & Christina Weis (2021) Moral frameworks of commercial surrogacy within the US, India and Russia, Sexual and Reproductive Health Matters, 29:1, 377-393, DOI: [10.1080/26410397.2021.1878674](https://doi.org/10.1080/26410397.2021.1878674) [↑](#footnote-ref-28)
29. Marcin Smietana, et al., Moral frameworks of commercial surrogacy within the US, India and Russia, SEXUAL AND REPRODUCTIVE HEALTH MATTERS (2021), https://www.tandfonline.com/doi/full/10.1080/26410397.2021.1878674. [↑](#footnote-ref-29)
30. Marcin Smietana, Sharmila Rudrappa & Christina Weis (2021) Moral frameworks of commercial surrogacy within the US, India and Russia, Sexual and Reproductive Health Matters, 29:1, 377-393, DOI: [10.1080/26410397.2021.1878674](https://doi.org/10.1080/26410397.2021.1878674) [↑](#footnote-ref-30)
31. Alex Finkelstein, et al., Surrogacy Law and Policy in the U.S.: A National Conversation Informed by Global Lawmaking, COLUM. L. SCH. SEXUALITY & GENDER L. CLINIC (2016), https://web.law.columbia.edu/sites/default/files/microsites/gender-sexuality/files/columbia\_sexuality\_and\_gender\_law\_clinic\_-\_surrogacy\_law\_and\_policy\_report\_-\_june\_2016.pdf. [↑](#footnote-ref-31)
32. Marcin Smietana, Sharmila Rudrappa & Christina Weis (2021) Moral frameworks of commercial surrogacy within the US, India and Russia, Sexual and Reproductive Health Matters, 29:1, 377-393, DOI: [10.1080/26410397.2021.1878674](https://doi.org/10.1080/26410397.2021.1878674) [↑](#footnote-ref-32)
33. [↑](#footnote-ref-33)
34. The Current Status of Commercial Surrogacy in India - India Law Offices - https://www.indialawoffices.com/legal-articles/current-status-of-commercial-surrogacy-in-india [↑](#footnote-ref-34)
35. The Current Status of Commercial Surrogacy in India - India Law Offices - https://www.indialawoffices.com/legal-articles/current-status-of-commercial-surrogacy-in-india [↑](#footnote-ref-35)
36. The Current Status of Commercial Surrogacy in India - India Law Offices - https://www.indialawoffices.com/legal-articles/current-status-of-commercial-surrogacy-in-india [↑](#footnote-ref-36)
37. Russia moves to bar foreigners from using its surrogate mothers - <https://www.reuters.com/world/europe/russia-moves-bar-foreigners-using-its-surrogate-mothers-2022-05-24/>; How Ukraine’s Surrogate Mothers Have Survived the War - <https://www.nytimes.com/2022/10/16/world/europe/ukraine-surrogacy-war.html>; Marcin Smietana, Sharmila Rudrappa & Christina Weis (2021) Moral frameworks of commercial surrogacy within the US, India and Russia, Sexual and Reproductive Health Matters, 29:1, 377-393, DOI: [10.1080/26410397.2021.1878674](https://doi.org/10.1080/26410397.2021.1878674) [↑](#footnote-ref-37)
38. Yongping Xiao, Jue Li, Lei Zhu, Surrogacy in China: A Dilemma Between Public Policy and the Best Interests of Children, International Journal of Law, Policy and the Family, Volume 34, Issue 1, April 2020, Pages 1–19, <https://doi.org/10.1093/lawfam/ebz018>; Chunyan Ding, Surrogacy litigation in China and beyond, Journal of Law and the Biosciences, Volume 2, Issue 1, February 2015, Pages 33–55, <https://doi.org/10.1093/jlb/lsu036> [↑](#footnote-ref-38)
39. Yongping Xiao, Jue Li, Lei Zhu, Surrogacy in China: A Dilemma Between Public Policy and the Best Interests of Children, International Journal of Law, Policy and the Family, Volume 34, Issue 1, April 2020, Pages 1–19, <https://doi.org/10.1093/lawfam/ebz018> [↑](#footnote-ref-39)
40. Qi, Qing & Gu, Xiaolei & Zhao, Yangyang & Chen, Ziqin & Zhou, Jing & Chen, Song & Wang, Ling. (2023). The status of surrogacy in China. Bioscience trends. 10.5582/bst.2022.01263.

    Yongping Xiao, Jue Li, Lei Zhu, Surrogacy in China: A Dilemma Between Public Policy and the Best Interests of Children, International Journal of Law, Policy and the Family, Volume 34, Issue 1, April 2020, Pages 1–19, <https://doi.org/10.1093/lawfam/ebz018> [↑](#footnote-ref-40)
41. Qi, Qing & Gu, Xiaolei & Zhao, Yangyang & Chen, Ziqin & Zhou, Jing & Chen, Song & Wang, Ling. (2023). The status of surrogacy in China. Bioscience trends. 10.5582/bst.2022.01263.

    Yongping Xiao, Jue Li, Lei Zhu, Surrogacy in China: A Dilemma Between Public Policy and the Best Interests of Children, International Journal of Law, Policy and the Family, Volume 34, Issue 1, April 2020, Pages 1–19, <https://doi.org/10.1093/lawfam/ebz018> [↑](#footnote-ref-41)
42. Davin, D. (2010). Gendered Mao: Mao, Maoism, and Women. In T. Cheek (Ed.), A Critical Introduction to Mao (pp. 196-218). Cambridge: Cambridge University Press. doi:10.1017/CBO9780511781476.010 [↑](#footnote-ref-42)
43. Pletcher, Kenneth. "one-child policy". Encyclopedia Britannica, 28 Mar. 2023, [https://www.britannica.com/topic/one-child-policy. Accessed 10 May 2023](https://www.britannica.com/topic/one-child-policy.%20Accessed%2010%20May%202023).; South China Morning Post - China’s 1-child policy: what was it and what impact did it have? - [China’s 1-child policy: what was it and what impact did it have? | South China Morning Post (scmp.com)](https://www.scmp.com/economy/china-economy/article/3135510/chinas-one-child-policy-what-was-it-and-what-impact-did-it) [↑](#footnote-ref-43)